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PRE-OCUPARSE
«Siunproblematienesolución,notepreo-
cupes. Y si no la tiene ¿Para qué has de
preocuparte?... así reza, más o menos, un
antiguo proverbio chino, rescatado ahora
por los practicantes del pensamiento po-
sitivo y la motivación personal para ani-
mar al ciudadano y hacerle ver que, pase
lo que pase, todo pasa; que de cualquier
situaciónseacabasaliendo(otracosason
los daños), y que de nada vale sufrir ni
agobiarse buscando una salida a cual-
quieradelosmuchosygruesosmalesque
nos acechan y obsesionan, como el paro,
nollegarafindemes,losconflictosdepa-
rejaolosdesencuentrospaternofiliales.

Los chinos, pragmáticos y sabios,
siempre tienen presto un refrán, un pro-
verbio,unaforismoamododemuletapa-
ra levantarse después de la caída, preve-
nir,ilustraroaconsejarasussemejantesy
ahorrarles no pocas noches de insomnio,
sudores y escalofríos. En consecuencia, y
ahoraquecadavezsonmáslosespañoles
dispuestosapracticarelcomplejoartedel
«conócete a ti mismo», llegada es la hora
derevolucionar,incruentamenteydeuna
vez por todas, sistemas probadamente
ineficaces, empezando por el educativo,
sometidoasieteleyesorgánicasenlosúl-
timos30añosporculpadeloscambiantes
deseosdecadagobiernodeturno.

Sí es un problema, además grave, y
exige solución. ¿Qué hacemos, pues, pe-
queño saltamontes? Preocuparnos no
conduce a nada,
ya, pero mientras
tanto y cada año el
33% de los alum-
nos no termina la
Educación Secun-
daria; siete de cada
dieznoalcanzanunnivelaceptabledeco-
nocimientos en la enseñanza postobliga-
toria, y el 72 por ciento del desempleo de
mayores de 25 años está relacionado con
el abandono de estudios. ¿No es para
preocuparse,ocuparseymovilizarse?
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4 OPINIÓN

carlos alsina

E
n el otoño de su carrera vicepre-
sidencial, comenzado hace ya un
par de otoños, María Tere-
sa Fernández de la Ve-

ga, magistrada por el cuarto turno y
persona de apariencia severa, abu-
rría tanto a los periodistas en sus
comparecencias de los viernes
que la sala de prensa de La Mon-
cloa parecía un fumadero de va-
leriana. Informadores hastiados
asistían cada semana a un mis-
mo ritual: la portavoz se perso-
naba portando un taco de tarje-
tones en el que iban escritas las
respuestas a las preguntas que
esperaba que le hicieran. En
cuanto la canalla lanzaba
una cuestión, ella busca-
ba la ficha que mejor en-
cajara y colocaba su men-
saje acartonado. Corrió el
rumor de que todas las fi-
chas decían, en realidad, lo
mismo: «El Gobierno trabaja
sin descanso para solucio-
nar los problemas de los ciu-
dadanos conforme a la lega-
lidad», más el añadido de
oficio «no como el PP, que
es una panda de vagos e
irresponsables».

Fernández de la Vega
atesoraba muchas virtudes,
pero entre ellas no estuvo nunca
la de ser una buena portavoz. Me-
jorar su trabajo en ese punto pa-
recía al alcance de cualquiera, más
aún si el cualquiera elegido para cu-
brir su plaza era el rey de la persuasión
política, el químico, pilarista y velocista, Alfre-
do Pérez Rubalcaba. El nuevo publicista del
Ejecutivo ha enterrado el clima narcotizante
que cultivó, sin pretenderlo, su antecesora y lo
ha sustituido por el ambiente propio de una
clase de primaria en la que él ejerce de maestro
borde y los periodistas son tratados como pár-
vulos. La costumbre del ministro es decirle a

los informadores lo que conviene que pregun-
ten y lo que no deben perder el tiempo en

preguntar; ignora las cuestiones que
le resultan inoportunas y res-

ponde a lo que no se le ha pre-
guntado colocando la frase fe-
cundada in vitro con vocación
de titular.

Tengo claro que la inteli-
gencia de Rubalcaba es supe-
rior a la media, pero temo que
hayamos construido entre to-
dos un personaje cuyas su-
puestas aptitudes sobrepasan
con creces las que reúne en ver-

dad. El cántabro es hábil y domi-
na la letra pequeña de los

asuntos que le ocupan, pero
el fiasco que cosechó en el
affaire Tomás Gómez re-
veló que no era ni tan cer-
tero ni tan buen conoce-
dor de por dónde sopla

siempre el viento. En su
nuevo papel de porta-
voz, el mago peca de
exceso de confianza
en sí mismo y, a menu-
do, se le ve el truco.

En la política an-
glosajona es frecuente

que los portavoces recu-
rran al no comment cuando
se les plantean preguntas a
las que no quieren dar res-

puesta. Es una forma honra-
da de decir «prefiero no res-

ponder a eso». En la política pa-
tria, los portavoces se creen

obligados a soltar parrafadas va-
cuas que cuelen como respuesta aunque no lo
sean. Rescato un par de ejemplos actuales. Re-
cién desmantelado el campamento de El Aaiún,
los periodistas pidieron una opinión al porta-
voz del Gobierno de España. Dijo: «Acabo de
hablar con el ministro marroquí y me informa
de que son cuatro los muertos». «De acuer-
do», le replicaron, «pero ¿qué opinión le mere-

ce al Gobierno?». Rubalcaba dijo: «Siguiente
pregunta».

El día después de que Felipe González
Hamlet compartiera con el respetable su duda
histórica sobre si es correcto o no hacer volar a
los etarras, los reporteros se acercaron a Ru-
balcaba para preguntarle: «¿Qué opina usted
de esa duda?» Lo que dijo fue: «A Felipe hay
quien le odia y quien le quiere, yo estoy entre
los segundos». ¿Pero qué opina usted de la du-
da perenne y los etarras voladores? «Créame
que ya he dicho todo lo que tenía que decir».
Ergo todo lo que tenía que decir era que no que-
ría decir lo que pensaba.

Es fascinante la impostada convicción con
la que finge estar pronunciándose sobre un te-
ma mientras suelta la pierna para enviar el ba-
lón a la grada, el armazón de alambre que dota
de vuelo hueco a la falda. El nuevo portavoz ha
resultado ser el rey de la cáscara, el hombre
que mejor explica nada.

LA CÁSCARA
DE LA MÁSCARA

carlos alsina
periodista y columnista

«
TENGO CLARO QUE LA
INTELIGENCIA DE
RUBALCABA ES SUPERIOR A
LA MEDIA, PERO TEMO QUE
HAYAMOS CONSTRUIDO
ENTRE TODOS UN
PERSONAJE CUYAS
SUPUESTAS APTITUDES
SOBREPASAN CON CRECES
LAS QUE REÚNE DE VERDAD
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javier ares

por las buenas

A
puesto a que usted, amable lec-
tor, es de los que lee el periódi-
co con interés. ¿Lo lee o lo com-
pra? Porque no es lo mis-

mo. Uno puede leer el periódico,
sin adquirirlo, porque se lo
encuentra en el mostra-
dor del café donde ha-
bitualmente desa-
yuna o se toma el
tentempié matu-
tino, o porque en
la oficina donde
trabaja tienen el
buen hábito (a ve-
ces, la obligación) de
comprarlo. Se diría,
entonces, que lo hojea.
Por el contrario, uno
puede leer el periódico
porque ha adquirido el
buen hábito de comprar-
lo, bien sea con el simple
propósito de informar-
se, o con el más ambi-
cioso de cubrir una par-
te de su ocio. Lo que pa-
rece claro es que quien
lo compra lo suele leer a
fondo, siquiera sea por
rentabilizar la inversión.

Yo me atrevería a de-
cir que, antaño, el perió-
dico se compraba más
por lo segundo. Eran ( y si-
guen siendo) muchos los ciudadanos
que tenían las tardes libres, y a quienes
se veía adquirir el diario, a la salida del tra-
bajo (tampoco llegaba a los quioscos de pro-
vincias antes del mediodía), con la satisfacción
de quien había conseguido algo que le iba a ha-
cer mucho más llevaderas las pesadas horas de
la sobremesa. Hablo de aquellos tiempos en
que la televisión cerraba sus emisiones ves-
pertinas a las cuatro de la tarde, la radio solo
emitía sus célebres radionovelas (lo que vie-
nen siendo, hogaño, los culebrones televisi-
vos) y el periódico alcanzaba una doble fun-

ción: cubrir el estómago durante el sueño repa-
rador de la siesta y entretener las horas poste-
riores a la misma.

Hoy en día, los periódicos se compran
con otro interés. Cubierto (saturado,

diría yo) como está nuestro ocio,
pocos necesitan el periódico para

entretenerse. Y se diría que, sal-
vo en el caso de los periódicos

locales, tampoco para infor-
marse. Es tal el caudal infor-
mativo y de opinión con el
que radios y teles nos ago-
bian a diario que el ciudada-
no medio está lo suficiente-

mente informado como para
no necesitar mucho más. Si lo

hace, es en aras a buscar, a tra-
vés de artículos, titulares y

editoriales, todo aquello
que comparta sus cre-

encias e ideologías y
que espante sus

demonios.
Parece obvio

que usted, pa-
ciente lector, lo
compra los do-
mingos. Ya sé
que esta apre-
ciación resul-
ta un tanto
ve ntaj ista ,
porque es fá-

cil deducir que
en un día como hoy es más

probable que lo esté leyen-
do en su casa que en la ofici-

na o en el café, pero tampoco
me despeja otra duda: ¿lo compra

solo los fines de semana o lo hace a
diario? Y en el caso de que respondie-

se afirmativamente a la primera pregunta, me
surgirían otros interrogantes: ¿lo compra por-
que no puede leerlo baidefeis (por la cara, va-
mos) o porque es una buena forma de pasar las
largas horas del domingo? ¿Se ha detenido a
pensar si lo hace, acaso, por atávica costumbre

o es, tal vez, que lo que de verdad le interesan
son los suplementos y los coleccionables?

Es posible que sienta usted, tolerante lector,
la irresistible necesidad de preguntarme que a
mí qué coño (expresión utilizada para mostrar
un determinado estado de ánimo) me importa,
a lo que le responderé que me importa, y mu-
cho. Porque yo leía el periódico desde muy niño
(fútbol y toros, mayormente), cuando había po-
cos medios de enterarse de las noticias, y co-
mencé a comprarlo cuando infante, bien que
con el dinero que me entregaba mi papá. Desde
entonces es un hábito que no he perdido jamás;
uno de esos placeres que ayuda a levantarse
cada mañana. Y leo los periódicos, no para ver
lo que quiero que me cuenten, sino para apren-
der a entender a los que no piensan como yo.

Y le aseguro que es una magnífica terapia
para tratar de curar esta intolerancia que nos
tiene siempre tan estúpidamente enfrentados.

EL PERIÓDICO

javier ares
periodista

«
UNO PUEDE LEER EL
PERIÓDICO PORQUE HA
ADQUIRIDO EL BUEN HÁBITO
DE COMPRARLO, BIEN SEA
CON EL SIMPLE PROPÓSITO DE
INFORMARSE, O CON EL MÁS
AMBICIOSO DE CUBRIR UNA
PARTE DE SU OCIO. LO QUE
PARECE CLARO ES QUE QUIEN
LO COMPRA LO SUELE LEER A
FONDO, SIQUIERA SEA POR
RENTABILIZAR LA INVERSIÓN
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antonio pérez henares

el divisadero

T
rinidad Jiménez, presunta mi-
nistra de Exteriores: creación de
una Alianza de Civilizaciones ét-
nicas. Los repre-

sentantes de cada Estado
irán ataviados con los tra-
jes identitarios. En su ca-
so habrá de respetarse
la pluralidad de Espa-
ña y cada autonomía
aportar una prenda o
hecho diferencial.
Así, de Cata-
luña será la
barretina; de
Euskadi, un
kaiku; una gaita
gallega y Trini en-
trará a las reuniones en-
tonando una jota, por Ara-
gón. Las ciudades autóno-
mas de Ceuta y Melilla
pondrán el calzado:
una babucha cada
una.

Leire Pajín &
Bibiana Aído. Ley
que prohíba termi-
nantemente la ac-
tual segregación
sexual en la pelu-
querías. Las exclu-
sivas de caballeros
serán abolidas. Por-
que además se raja
mucho y malamente
en ellas. Las exclusi-
vas de señoras se per-
mitirán por discrimina-
ción positiva.

Ramón Jáuregui, Presidencia: se encuen-
tra ocupado en un cursillo rápido de sobera-
nías varias.

Elena Salgado, Economía: libro blanco so-
bre utilización de coches oficiales y libro mora-
do sobre estilismo en altos cargos y vestimen-
tas apropiadas.

Alfredo Pérez Rubalcaba, vicetodo: ela-

boración de los nuevos formularios de pregun-
tas pare el CIS y formación de cocineros de las
encuestas hasta obtener como resultado que

la preocupación máxima de los españoles sea
poderle cambiar el apellido a sus hijos y que
en cualquier caso de todo lo demás, y de
eso también , tiene la culpa mayormente

el PP que lleva gobernando, como todo el
mundo sabe, el país desde hace más de

30 años y que él ni siquie-
ra es ni ha sido nunca mi-
nistro de nada.

José Blanco, Fo-
mento: Manual del mili-

tante donde, de manera diá-
fana, se demuestre cómo gana-

ron las elecciones en Galicia, cómo
el PSC obtendrá los mejores resul-
tados de su historia y propuesta de

que el alcalde de Benidorm presi-
da el Pacto Antitránsfugas. Y

en cuanto a obras… de eso
ya Don José no habla.

Miguel Sebastián,
Industria: creación del
puesto funcionarial de
vigilante de molino de
viento con rango 23 y
colocación de una ca-
seta por cada artefac-
to y dos por huerto
solar para lograr al-

canzar el objetivo del
millón de puestos de
trabajo ecológicos pro-
metido por ZP.

Rosa Aguilar, Me-
dio Ambiente, Rural y

Marino: cambio de nombre
del Ministerio para que sea aún

más imposible suponer que se ocupa de algo
tan residual como la agricultura, la ganadería
y la pesca.

Carmen Chacón, Defensa: proyecto de
Ley de variados protocolos. Está en ello.

Francisco Caamaño, Justicia: desarrollo
de leyes que permitan dejar la sentencia del
Constitucional sobre el Estatut en nada. Y esto

no va en broma, porque aunque lo pudiera pa-
recer, es a lo que está dedicado.

González Sinde, Cultura: proyecto de sub-
vención a la novela al estilo de las ayudas del
cine para fomentar un nuevo sindicato de la
ceja entre escritores, que son todos los espa-
ñoles porque todos han escrito o van a escribir
una novela, pero con la prohibición de que via-
jen o ambienten sus escritos en el Sáhara. Los
textos que hagan referencia a la Guerra Civil y
cumplan con los parámetros destilados en la
Ley de Memoria Histórica tendrán de partida
una propina de cinco puntos sobre 10 y garan-
tizado el aprobado.

Cristina Garmendia: ¿pero es ministra
esta señora? Se la ve en las fotos, pero saber a
ciencia cierta no sabemos a qué se dedica aun-
que ahora que lo digo, algo sobre ciencia viene
en su cargo.

Ángel Gabilondo, Educación. Es un hom-
bre serio y un ministro de veras. Resulta que
sabe de educación y, por ello, no le hacen caso
en nada.

El Ministerio de Trabajo no propondrá nada.

CONCURSO DE OCURRENCIAS
GUBERNAMENTALES PARA
SEGUIR SIN OCUPARSE DEL PARO

antonio pérez
henares
periodista y escritor

«
MIGUEL SEBASTIÁN,
INDUSTRIA: CREACIÓN DEL
PUESTO FUNCIONARIAL DE
‘VIGILANTE DE MOLINO DE
VIENTO’ CON RANGO 23 Y
COLOCACIÓN DE UNA CASETA
POR CADA ARTEFACTO Y DOS
POR HUERTO SOLAR PARA
LOGRAR ALCANZAR EL
OBJETIVO DEL MILLÓN DE
PUESTOS DE TRABAJO
ECOLÓGICOSPROMETIDOPORZP
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POR MÁS QUE FALTEN ALGUNOS SIGLOS PARA QUE LOS HUMANOS SALGAMOS
DE ESTE PLANETA DE MODO RUTINARIO, CUALQUIERA CON 15 MILLONES DE
EUROS PUEDE YA VISITAR LA ESTACIÓN ESPACIAL Y CONVERTIRSE EN UN
ASTRONAUTA ‘DE VERDAD’. LOS DEMÁS AÚN TENDREMOS QUE ESPERAR,
AUNQUE NO MUCHO, PORQUE DENTRO DE SOLO MESES SE VENDERÁN LOS
PRIMEROS PASAJES CON DESTINO A LAS ESTRELLAS... O CASI.

n.v.
texto

osaca
fotos

Un paraje desértico de Nuevo

México, al sur de EEUU, acoge la

pista de tres kilómetros de longitud

y 60 metros de ancho desde la que

la Space Ship Two, la nave diseñada

para transportar a dos pilotos y seis

pasajeros hasta el espacio, realiza

sus vuelos de prueba. El último y exi-

toso ensayo, que tuvo lugar en octu-

bre, permite augurar que, en algún

momento de 2012, el primer espacio-

puerto, diseño del prestigioso Sir

Norman Foster, dejará de ser solo

una recreación virtual para, merced

a una inversión de 140 millones de

euros, brindar a los humanos ‘de a

pie’ la oportunidad de escapar de las

garras de la gravedad... al menos

durante unos pocos minutos.

P
ara muchos, el súmmum del
exotismo consiste en hollar
continentes lejanos y cono-
cer culturas diferentes. La
serena grandeza de la sa-
bana, la espiritualidad de la

India o el caótico bullicio de las calles de Hong
Kong o Bangkok son destinos míticos que bas-
tan para satisfacer las aspiraciones de la gran
mayoría de los mortales. Pero no de todos. Hay
quienes necesitan emociones aún más fuertes
y solo se conforman con las cimas del Himala-
ya, las inextricables selvas amazónicas o los
hielos polares. Descender en canoa por catara-
tas de vértigos sentir el calor de los volcanes
en erupción o contemplar la aurora boreal allí
donde empieza el mundo son sus entreteni-
mientos de cada fin de semana.

Se trata de esos superviajeros, muy pocos,
que superan la categoría de turistas para en-
trar de lleno en la de aventureros. Son auténti-
cos cazadores de emociones, ávidos de nuevas
dosis de una pócima tan cara como adictiva
que combina riesgo con desafíos extremos y

que está fuera del alcance de los bolsillos -y de
las ambiciones- de la gente corriente.

Ellos, los modernos exploradores, se sitúan
en la cima de la pirámide de la aventura y to-
dos los demás los miramos desde abajo con en-
vidiosa reverencia. O, mejor dicho, casi todos…,
porque ahora, incluso por encima de ellos, jus-
to al final de esa imaginaria escalera cuyos
peldaños representan cada esfuerzo del hom-
bre por ir más allá, existe una última frontera
que, tras siglos de sueños imposibles, por fin
está a nuestro alcance: el espacio.

UNA PROEZA CARÍSIMA No obs-
tante, aunque en efecto ya es factible que un
humano ‘de a pie’ abandone el Planeta Azul co-
mo simple turista, es decir, por mero ocio y pa-
gando por ello, ejercer como astronauta resulta
todavía tremendamente complejo y costoso. En
realidad, hasta ahora, solamente siete ‘civiles’,
todos ellos largamente multimillonarios, pue-
den presumir de haberlo conseguido.

Para hacerse una idea de la magnitud del
reto tecnológico que supone escapar de las ga-

VACACIONES
EN EL CIELO

COMIENZA LA ERA DEL TURISMO ESPACIAL

El primer espaciopuer-
to del mundo, diseñado

por Norman Foster y
desde donde operará
Virgin Galactic, ya se

construye en el desier-
to de Nuevo México.
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HOTEL ESPACIAL 2016
Seguirá sin ser barato, pero ya no harán falta millones
de euros, sino solo decenas de miles para poder dis-
frutar de unas vacaciones completas fuera del plane-
ta. El hacedor de semejante proeza será la empresa
rusa Orbital Technologies, que el mes pasado presen-
tó un proyecto para poner en marcha su ‘hotel cósmi-
co’, un alojamiento permanente de cuatro habitacio-
nes que podría estar en órbita en el 2016. Los huéspe-
des llegarían hasta tan exclusivo ‘resort’ en una
lanzadera Soyuz, igual a las que han llevado hasta la
Estación Espacial Internacional a los únicos siete tu-
ristas que la han habitado. A diferencia del ‘pionero’
Dennis Tito, cuyos 20 millones apenas le permitieron
disponer de una hamaca en medio de la hacinada ISS,
que compartió con los astronautas profesionales y
sus experimentos, la futura ‘pensión’ ofrecerá mucho

mayor confort. El primer módulo tendrá cua-
tro cabinas, diseñadas para siete pasajeros,
que dispondrán de 20 metros cúbicos. También será
posible contemplar la Tierra a través de grandes ojos
de buey. Esta propuesta de Orbit no es la primera que
plantea la creación de un albergue espacial. En
2009, una empresa catalana dio a co-
nocer sus planes para construir el Ga-
lactic Suite Space Resort, que, según
explicaba en 2009, estaría listo pa-
ra recibir huéspedes en 2012. Inclu-
so antes, en 2007, Genesis II, una
nave diseñada por Bigelow Aeros-
pace, empresa fundada por un
magnate hotelero de EEUU, de-
mostró con éxito la viabilidad
de un hotel galáctico.

Esa es la altura a la que
orbita la ‘suite’ de los ocu-
pantes de la ISS, que, ade-
mas, viajan a 29.000 kiló-
metros por hora. Dan una
vuelta completa alrede-
dor de la Tierra cada 90
minutos, lo que supone
una verdadera borrache-
ra de amaneceres y
puestas de sol.
Todo ello, unido a la
comida liofilizada y a
un cuarto de baño con
aspecto de instrumen-
to de tortura, convier-
ten la experiencia en
algo completamente
inolvidable. Más deta-
lles en ‘www.spa-
ceadventures.com’.

a 360 kms.

EN CONTRA DE LA NASA
Los 20 millones de la factura no
fueron el mayor impedimento para
que Dennis Tito se convirtiera en el
primer turista espacial. Su principal
obstáculo fue la NASA, que llegó a
definir su plan como «el capricho de
un excéntrico». Solo el chantaje de
Rusia, que amenazó con abandonar
el proyecto de la Estación Espacial
logró allanarle el camino.

GREGORYOLSEN
El estadounidense,
científico de repu-
tación además de
empresario de la
electrónica, visitó
la Estación del 1 al
10 de octubre de
2005 y su viaje qui-

zá fue el de más contenido práctico. De he-
cho no quiso que se le llamara ‘turista’.

DENNIS TITO
Fue el pionero. Ex inge-
niero de la NASA y hoy
financiero, entró en la
Estación el 30 de abril
de 2001 y volvió el 6 de
mayo. «Acabo de regre-
sar del paraíso pese a
estar agotado, sudoroso

y tan débil que no pude salir de la cápsula por mi
propio pie como han hecho mis compañeros».

LOS ÚNICOS SIETE ‘PIONEROS’ ...HASTA AHORA

EXCLUSIVO PARA MILLONARIOS

SHUTTLEWORTH
Informático y empresa-
rio sudafricano fue el
primer nacido en el
Continente Negro en
visitar el espacio y el
segundo turista espa-
cial del mundo. Dejó la
Tierra el 25 de abril de

2002 y llevó a cabo experimentos sobre crista-
lización y relativos a las células madre.

En cifras ‘redondas’, el precio por una semana
en la Estación Espacial -eso sí, en régimen de
‘todo incluido’- es de 20 millones de dólares.
Además, por si desembolsar tal cantidad no
fuese bastante trabajoso, el ‘invitado’ está
obligado a ayudar a los astronautas profesio-
nales con sus experimentos y quehaceres.
También se le pide que no estorbe demasiado.

15 millones de euros.
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Los 200.000 dólares (146.000 euros al
cambio actual) que costará volar con
Virgin Galactic no son obstáculo para
que 370 personas ya hayan formaliza-
do su reserva, un privilegio por el que
han anticipado un depósito de casi
15.000 euros. Entre estos previsores
hay 12 españoles. Ana Bru, de 48 años,
y su esposo, Ramón Segarra, de 49, son
los propietarios de BRU&BRU, una
agencia de viajes especializada en pro-
puestas exclusivas que gestiona en Es-
paña los viajes organizados por el ex-
céntrico dueño de Virgin Sir Richard
Branson (en la imagen superior) y am-
bos serán los primeros turistas patrios
en vivir esta experiencia, aunque viaja-
rán por separado (tienen asignados los
puestos 142 y 147). El alpinista vasco
Josu Feijoo y el empresario lotero, Xa-
vier Gabriel, dueño de la mítica Admi-
nistración Bruixa d’Or en el leridano
pueblo de Sort. En la lista también figu-
ran numerosos rostros conocidos como
la actriz Victoria Principal o el director
de cine Bryan Singer (X-Man).
La mayoría, sin embargo, prefiere no re-
velar su identidad. Para inscribirse no
se exigen otros requisitos más allá de
hacer efectivo un depósito de 20.000
dólares: «Cualquier persona que goce
de buena salud, aunque tenga alguna
dolencia, puede hacerlo», explica Ana
Bru, que también acudió hace algunas
semanas a la inauguración de la prime-
ra pista de aterrizaje del Espaciopuerto.

12 ESPAÑOLES

rras de la gravedad, baste recordar que la todo-
poderosa NASA concede las alas de astronauta
a quien consigue llegar a una altura de 50 mi-
llas (80,47 km), pero los expertos consideran
que en rigor todavía es necesario elevarse 20
kilómetros más, hasta el punto en que el aire y
la gravedad son tan escasos que las alas se
vuelven superfluas y ya no hacen falta para
continuar volando. Ahí, a 100.000 metros so-
bre nuestras cabezas, o más exactamente so-
bre el nivel del mar, está la Línea de Kármán,
que fija el comienzo del espacio.

Aún bastante más arriba, a unos 360 kiló-
metros, orbita la Estación Espacial Internacio-
nal, la única estructura habitable permanente
que a día de hoy existe fuera de la atmósfera y,
en consecuencia, el primer y único ‘hotel espa-
cial’ construido por la humanidad.

En realidad, se trata de una compleja, deli-
cada, angosta -solo cuenta con 707 metros cú-
bicos habitables, que equivalen a un aparta-
mento grande- y costosísima estructura de
300 toneladas que no está pensada para el pla-
cer, sino que se diseñó, y todavía continúa com-
pletándose, con el único propósito de experi-
mentar las consecuencias de la ausencia de
gravedad, tanto en los seres humanos como en
otros seres vivos y en materiales diversos.

Tal circunstancia, unida al enorme coste que
representa acceder a ella, puesto que cada vuelo
del transbordador espacial supone un desem-
bolso de más de 350 millones de euros, vetaban
toda posibilidad de explotación comercial.

Tuvo que ser la descomposición de la URSS
y la subsiguiente crisis económica que vivió
Rusia la que abriera las puertas a los turistas
espaciales… y a los millones que traían bajo el
brazo, vitales para poder costear los lanza-
mientos de las naves Soyuz, que son, junto con
los citados transbordadores de EEUU, el único
‘taxi’ disponible para llegar a la Estación.

De momento, tal oportunidad ha sido apro-
vechada por siete afortunados y riquísimos
‘excéntricos’ que, todos ellos de la mano de la
empresa estadounidense Space Adventures,
han tenido acceso a las instalaciones de la
agencia espacial rusa.

Básicamente se trata de someterse a unas
pocas semanas de entrenamiento, en régimen
de ‘todo incluido’ en la Ciudad de las Estrellas,
muy cerca de Moscú, soportar luego nueve mi-
nutos de brutal aceleración quemando miles

de litros de combustible y esperar unas 30 ho-
ras hasta que se completan las maniobras de
atraque. Después nos espera una coqueta lite-
ra a bordo del que ya es el segundo objeto más
brillante de nuestro firmamento. De hecho, re-
sulta casi casi tan brillante como los 20 millo-
nes de dólares que cuesta una semana en esa
‘suite’… Y no, no se hacen rebajas.

DENTRO DE POCOS MESES...
No obstante y aunque en efecto tengamos que
asumir que quienes no tengan una cartera tan
abultada o simplemente anden algo cortos de
efectivo no pueden ser atronautas ‘con todas
las de la ley’, eso no implica que no exista una
forma ‘asequible’ de disfrutar del espacio. O, al
menos, que no vaya a haberla muy muy pronto.

A día de hoy todavía no es posible que los
menos acaudalados hagamos excursiones a las
estrellas, pero, si se cumplen los pronósticos, y
todo apunta a que así será, probablemente a fi-
nales del próximo año el turismo espacial ‘ma-
sivo’ comenzará a ser una realidad. El artífice
de esa democratización cósmica será el popu-
lar Richard Branson, propietario de la compañía
Virgin Galactic -filial de Virgin-, que ya admite
reservas para su programa suborbital.

La experiencia, que culmina con cinco minu-
tos de ingravidez mientras se contempla la cur-
vatura del planeta azul desde 110 kilómetros de
altura, costará 200.000 dólares, al cambio ac-
tual menos de 150.000 euros. No obstante, co-
mo explica uno de sus directivos, que justifica el
elevado precio por las enormes medidas de se-
guridad necesarias y porque en cada viaje sola-
mente hay sitio para seis pasajeros, en realidad
no se pagan solo las dos horas y medias que du-
ra la ascensión hasta las estrellas, esos eternos
instantes flotando, y el regreso al pozo gravita-
torio, sino que la experiencia se prolonga duran-
te cuatro días, ya que el precio incluye la estan-
cia y manutencion previas al vuelo en un lujoso
hotel cercano al Espaciopuerto y un intenso cur-
so de preparación impartido por astronautas.

En todo caso, a quienes les siga pareciendo
un poco caro, o simplemente no dispongan de
esas cantidades, solo cabe aconsejarles que se
armen de paciencia, puesto que, a largo plazo,
el objetivo de Virgin es que el precio no sea un
obstáculo y disfrutar del espacio esté, por fin,
al alcance de cualquiera.

R. GARRIOTT
Hijo de un ex astro-
nauta de la NASA y
magnate de los vi-
deojuegos, Richard
Garriott, también co-
nocido por su ‘alter
ego’ Lord British en
la serie Ultima, en-

tró a su hogar espacial el día 14 de octubre
de 2008 para cumplir un sueño de infancia.

GUY LALIBERTÉ
El canadiense funda-
dor del Cirque duSo-
leil llegó a la ISS en
octubre de 2009.Su
billete costó 35 millo-
nes de dólares, casi el
doble que a Tito. «Me
encanta esto, pero

no me quedaríaseis meses», dijo desde el es-
pacio el por ahora último turista galáctico.

CH. SIMONYI
Húngaro, cofunda-
dor de Microsoft e
inventor de Word y
Excel, tiene 1.000
millones de dóla-
res. Despegó el 7
de abril de 2007 y
regresó asalvo el

21. Aunquesu viaje estaba previsto para 10
días,se alargó debido a «duendecillos».

A. ANSARI
Anousheh, de ori-
gen iraní y empresa-
ria de telecomunica-
ciones, fue la cuarta
turista espacial y la
primera mujer. Des-
pegó el 21 de agosto
de 2006 junto al ‘es-

pañol’ Miguel López-Alegría. Tiene el honor
de ser la primera ‘bloguera’ extraterrestre.
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INGENIERÍA DE VANGUARDIA
La nave VSS Enterprise, a bordo de la

que viajarán los turistas, ha sido diseñada y
construida por Burt Rutan, un ingeniero aero-

náutico que está por derecho propio desde 1986 en la
historia de la aviación como el constructor y piloto del pri-

mer avión capaz de dar la vuelta al mundo sin escalas y sin apro-
visionamiento y que en 2004 obtuvo el premio Ansari-X Prize por el

primer vuelo espacial financiado de forma enteramente privada. La Enterprise no
tiene capacidad para despegar por sí misma y debe hacerlo suspendida bajo las alas de la nave

nodriza White Knight Two (El caballero blanco II) -en la imagen superior-. Ambos ingenios se elevan
juntos hasta algo más de 18 kilómetros, altura a la que la Enterprise se separa y enciende su propulsor,
«alcanzando 3.200 km. por hora en 10 segundos» y elevándose hasta los 110 kilómetros, ya en pleno
espacio. Una vez allí, liberados ya de la tiranía de la gravedad, los viajeros podrán dejar sus asientos y
observar la Tierra a través de las redondas ventanas abiertas en el fuselaje. Para volver a la Tierra, la
nave se convierte en un planeador, en «una plumilla gigante», en palabras de Sir Richard Branson, ‘pa-
dre empresarial’ de una odisea que será realidad al inicio de 2012

En España, la agencia Bru&Bru -’www.bru-bru.com’- se
encarga de los trámites necesarios para formalizar las
reservas. Quienes prefieran evitar los intermediarios,
deberán visitar ‘www.vir-
gingalactic.com’

145.000 euros

Desde esa distancia los turistas no distinguirán
apenas ninguna obra humana -se dice que solo
la Gran Muralla china es apreciable- pero, ten-
drán en su campo visual una buena porción del
planeta, que desde ahí se muestra inequívoca-
mente redondo. Si dirigen su vista hacia ‘el
cielo’, podrán apreciar el firmamento con una
nitidez que resulta inigualable desde la superfi-
cie. Además, en un futuro próximo, Virgin abri-
rá otro espaciopuerto en Suecia para tener a
mano increíbles auroras boreales.

110 kilómetros

ACCESIBLE A LOS MUY PUDIENTES
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AL ALCANCE DE ‘LA MAYORÍA’

Un reactor comercial sin asien-
tos y con techos y suelos acol-
chados, un experimentado pilo-
to y un estómago a prueba de
bombas bastan para disfrutar
de la ingravidez.

4.000 euros

LA PROPUESTA DE ‘ZERO-G’
Aquellos ‘pobretones’ que no dispon-
gan de liquidez para atender la hipote-
ca y darse a la vez el capricho de mirar
a sus vecinos más de un centenar de
kilómetros por encima del hombro, la
opción más viable es ponerse en ma-
nos de la empresa ‘Zero-G’.

No podrán emular a Gagarin o
Armstrong, pero sí comprobar qué se
siente cuando la materia deja de tener
peso, puesto que, aunque se trata de
un viaje en un simple reactor comer-
cial a ‘solo’ 10.000 metros de altura,
una serie de súbitas elevaciones y caí-
das casi en picado permiten simular
una sensación de ingravidez comple-
tamente realista. Justo antes de alcan-
zar la parte alta de la parábola, los pi-
lotos nivelan el avión antes de comen-
zar a descender, y es justo en ese
intervalo cuando los pasajeros experi-
mentan una disminución de su peso.
Las parábolas están calculadas para
que la primera genere una sensación
de gravedad similar a la de Marte, un
tercio de la terrestre, las dos siguien-

tes replican la de la Luna, un sexto, y
las 12 restantes son de gravedad cero,
experimentando durante 30 segundos
lo que sienten los astronautas.

Además, como explican los respon-
sables de ‘destinia.com’, la agencia que
vende el programa en España, más que
de un mero vuelo es«toda una expe-
riencia», que comienza con un entrena-
miento impartido por un veterano as-
tronauta. Luego, una vez asimilada la
instrucción , llega el momento de em-
barcar en el G-Force One, un Boeing
727 igual al de las aerolíneas normales.

Para dejar constancia de la odisea,
un equipo de fotográfos inmortaliza
los momentos de flotación. Además,
cuando los ‘astronautas por un día’
vuelven a tierra, les espera una fiesta
de re-gravitación en la que comenzar a
presumir, de los momentos vividos.
Todo ello desde 4.000 euros, eso sí,
sin contar los gastos de desplazamien-
to hasta alguno de los aeropuertos de
EEUU desde los que opera ‘Zero-G’. Los
niños pagan la mitad. Toda la informa-
ción en ‘www.nogravity.com’.

CINCO MINUTOS ETERNOS
La propuesta de Virgin Galactic
culmina con un vuelo de unas dos
horas y media que elevará a los
turistas hasta una altitud de 110
kilómetros, desde donde, ya com-
pletamente sumergidos en el es-
pacio, podrán disfrutar de unas
preciosas vistas de la curvatura
del Planeta Azul acompañadas
por cinco eternos minutos de in-
gravidez. No obstante, para quien
crea que tan breve experiencia
podría saberle a poco, conviene
aclarar que ese ratito es solo el
mágico colofón a una experiencia
mucho más larga, que comienza
con cuatro días de entrenamien-
tos, imprescindibles para apren-
der a desenvolverse fuera de la at-
mósfera. Luego, pero todavía an-
tes del esperado lanzamiento, hay
que enfundarse un traje presuri-
zado y sentir el bramido de los mo-
tores del cohete, capaz de llevar a
seis pasajeros por encima de la mí-
tica Línea de Kármán. Ya de regre-
so en tierra firme, junto a los me-
recidos vítores y abrazos, los in-
trépidos viajeros reciben las ‘Alas
de astronauta’ y la documenta-
ción que acredita su gesta. Todo
ello por apenas 140.000 euros.
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>ENTREVISTA

MANUEL RIVAS escritor, poeta y periodista

Autor de algunas de las novelas más celebradas en los últimos tiempos (‘El lápiz del carpintero’, ‘Los
libros arden mal’), MANUEL RIVAS (A Coruña, 1957) publica ahora ‘Todo es silencio’ (Alfaguara),

obra centrada en el narcotráfico que azotó las costas gallegas hasta finales de los años 80
del pasado siglo. Rivas reivindica el papel de la ironía como «herramienta principal de la li-
teratura», lamenta «el paternalismo estupefaciente» hacia los jóvenes y le quedan ganas
y tiempo para emocionarse al describir el comportamiento de la becada, «centinela y con-
ciencia del bosque; ave dotada de una visión de casi 360 grados capaz de alertar al resto de

los animales con un solo movimiento de su cabeza. Y así tendría que ser la mirada de la literatura, sin
área de ceguera ni voluntad de dominio, aunque sí de un cierto poder de influencia».

«LA PEOR DROGA, LA QUE NO SE
PUEDE DESPENALIZAR, ES AQUELLA
QUE INTOXICA LAS ALMAS»

juanjo saiz
texto

juan lázaro
fotos
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co, de la política, para arraigar y extenderse, y
así lo expone uno de los personajes en la nove-
la, el abogado, cuando dice que «es un buen
momento porque los políticos están muy desa-
creditados; tienen la bosta (excrementos) enci-
ma». Lo peor de todo es que esa debilidad es la
debilidad de la democracia en sí, que es pene-
trada y ocupada por el poder oculto, que se
mueve mejor entre sombras. En definitiva, es-
te libro es una reflexión indirecta sobre el po-
der, sobre el dominio.

La novela termina en el momento álgido
del narcotráfico en las costas gallegas
pero, por esta vez, no ganan los malos
porque un grupo de mujeres valientes
decide pasar a la acción y denunciar. Pa-
rece que el hombre solo se rebela en si-
tuaciones límite.
Así fue en la realidad, afortunadamente. Sin
embargo, creo que el problema no solo lo gene-
ran los malos sino también la suspensión de
las conciencias que puede darse en una mayo-
ría social en un momento determinado, como
sucedió con el nazismo. Una parte de la socie-
dad decide no ver, no oír, no hablar… es el Sal-

Poder, corrupción, crimen y manipulación
del lenguaje. Descontados los cadáveres,
su nueva novela parece una radiografía
de los tiempos que corren en nuestro país,
sobre todo en el ámbito de la política.
Pues sí. Aunque está situada en un tiempo his-
tórico concreto, desde finales de los 60 hasta la
década de los 80 del pasado siglo, creo que po-
dría tener un cierto carácter metafórico. Ade-
más, hay una voluntad un tanto espacial, co-
mo es ese nombre borroso que es Brétema (nie-

bla, en gallego), que más que un lugar concreto
es una psicogeografía, y también existe una
cierta intemporalidad, lo cual no significa sus-
traerlo de la historia. ‘Todo es silencio’ es una
ficción que, sin embargo, está prendida en to-
dos sus extremos, como la telaraña, de la reali-
dad. Me gusta mucho la respuesta que daba
John Ford cuando le preguntaban sobre la ver-
dad de su cine. Él solía decir que «todo es fic-
ción, pero todo es verdad»... Lo cierto es que lo
pensé una vez terminada la historia y sí que
hay similitudes con la radiografía que plan-
teas. Por ejemplo, estas redes mafiosas apro-
vechan los momentos de debilidad de lo públi-

mo 135, que es maravilloso. Cuando me hablan
de novelas de serie negra siempre acabó en la
Biblia, porque en ella están las primeras histo-
rias de serie negra, empezando por la de Job,
que ya es difícil encontrar una historia más
perversa, por no hablar de Caín y Abel…
El Salmo 135 que cita en su novela es el
«oír, ver y callar» llevado hasta el último
extremo. ¿Por qué le obsesiona tanto es-
te pasaje?
Porque la producción de miedo está en pleno
auge. El miedo siempre cotiza al alza, separa a
la gente, paraliza. Es una mercancía que se ex-
plota de una forma increíble. Una de las cosas
que más me abochornan es que alguien sea ca-
paz de levantarse con la idea clara de hablar de
los inmigrantes y mostrarlos a su audiencia co-
mo algo peligroso. Pero volvemos a la boca de
la literatura porque también está ahí para ayu-
darnos a vencer ese miedo. El ojo, por más te-
mores y prohibiciones que nos pongan delan-
te, siempre va al ojo de la cerradura. Para mí,
este es otro de los papeles que debe jugar siem-
pre la literatura: abrir, descubrir el secreto.
¿Qué piensa cuando escucha que el ser
humano es bueno por naturaleza?
Yo estoy en la línea que mantuvo Flaubert en
su correspondencia con George Sand. Ésta le
reprocha que se ausente de la moral cuando
escribe porque entiende que debería ser más
orientativa, como diría hoy un director espiri-
tual. La respuesta de Flaubert es que el ser hu-
mano no es bueno ni malo porque es malo y es
bueno. Es algo propio de la expresión literaria;
su singularidad reside precisamente en el ma-
tiz, en la sutileza. Un libro no es el escenario de
un juicio final, no es una balanza de almas. Co-
mo dice la madre del narrador en ‘Vida y desti-
no’ (dramático libro de Vasili Grossman), no
creo en el bien, creo en la bondad.
‘Todo es silencio’ es una novela de perso-
najes, con Galicia y el mar como telón de
fondo en una tierra con una larga histo-
ria de contrabandistas. Con estos antece-
dentes, ¿la deriva hacia el narcotráfico y
la delincuencia global eran inevitables?
Teníamos muchos naipes de la baraja, empe-
zando por el mar, que coloca a Galicia en un lu-
gar geográfico privilegiado en el mundo. El mar
siempre fue el gran camino. Su costa intrinca-
da, llena de secretos, además de una cierta tra-
dición de contrabando y la capacidad de la gen-
te para moverse en este medio. En el libro es-
tas cosas las explica muy bien el capo, Mariscal,
cuando hablando con los suyos se planta y les
dice: «Tenemos la costa, tenemos los barcos,
los mejores hombres… y tenemos los cojones»
(ríe a carcajadas Manuel). Es que es una novela
absolutamente paródica, atravesada por la iro-
nía y el lenguaje del cinismo porque quien más
habla, digámoslo así, es el lado oscuro, que así
enmascara la realidad, la verdad de los hechos.
«El signo de la época es el cinismo. Todo
da un poco igual»… Cinismo, indiferen-
cia, apatía… ¿Comparte la idea de que, en
el fondo, todo son secuelas del egoísmo,

«CUANDO ME HABLAN DE
NOVELAS DE SERIE

NEGRA SIEMPRE ACABO
EN LA BIBLIA»
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del culto a la individualidad sobre el inte-
rés de la colectividad?
Sí, pero creo que puede haber una individuali-
dad, igual que hay un silencio amigo, que pue-
de ser fértil, y un silencio mudo que puede re-
sultar intimidatorio. Otra de las cosas intere-
santes de la literatura es que tan importante
es lo que pasa fuera como lo que acontece den-
tro. Con esto quiero decir que el cinismo sería
como un estadio yermo de la individualidad.
Define la forma de su obra como «harapos
cosidos». ¿Humildad, modestia, pudor?
Ja, ja, ja… Sí, son harapos cosidos, pero con ellos
te haces una buena manta que te abriga. Es
una idea. Por ejemplo, yo veo el mundo como
una bola de Navidad que se ha roto tras caer
del árbol y la literatura tiene esa capacidad de
coser, de recomponer los fragmentos. La litera-
tura tiene que establecer la causalidad, algo
que a veces no es posible encontrar en el perio-
dismo porque se presentan los hechos como si
ocurrieran por primera vez, como si fueran
fruto del azar.
¿A qué ética apelamos cuando la mayo-
ría de los referentes cotidianos, los que
copan los medios informativos y de en-
tretenimiento, carecen de ella?
Igual que hablamos de ecología medioambien-
tal, creo que también es necesaria una ecolo-
gía de las palabras. Todos los días alguien abre
una escuela; alguien hace una operación que
salva una vida; unos operarios recogen nues-
tra basura… Quiero decir que, pese a todo, al
final funciona un resorte, un último salvavi-
das que es el rebelarse contra la injusticia.
Puede haber una sensación general de anes-
tesia, de suspensión de conciencias, pero el
hombre cuenta con una especie de detector
que le avisa y le pone en guardia contra aque-
llo que considera intolerable. Esto está muy
bien narrado en la película ‘El Pequeño Salva-
je’, de Truffaut, ese maestro que va civilizan-
do al chaval que encuentra en el bosque y que
cuando cree que es un tipo culto y social, nota
que nunca llora, que es insensible al dolor y a
todo lo que pasa a su alrededor. Así que un día
decide castigarle de forma injusta y lo encie-
rra. Cuando después de un tiempo le abre la
puerta, el chaval se abalanza contra él enfure-
cido y llorando de rabia.
Si, como dejó escrito Rosalía de Castro,
«Todo es silencio», ¿qué pintamos aquí?
Todo es silencio mudo… Es un contrapunto al
otro tipo de silencio, al silencio amigo, fértil, que
te acompaña, frente al que te coarta, al silencio
totalitario. Nos movemos entre silencios. Pasa
un poco como en los fondos submarinos: exis-
ten espacios dinamitados, espacios del esquil-
me, zonas donde los peces no van, y están los
almeiros (agrupación muy densa de sardinas),
los lugares de cardumen, de cría y de vida. La
tarea es preservar y construir esos almeiros y a
veces la literatura lo que permite, incluso allí,
en los no lugares, es anular el silencio mudo, co-
mo un grafiti en una pared desnuda.
Le gustaría que su nuevo libro se leyese
«como una novela de la ley seca», una
ley que no logró su propósito, sino el
efecto contrario. En este sentido, ¿qué
opina de la propuesta de legalizar las
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drogas para combatir el narcotráfico?
No tengo respuestas para todo. Sin embargo,
me resulta paradójico que se hable mucho de
determinados tráficos pero apenas nada de
otros como el de armas. Por ejemplo, todos sa-
bemos que de Latinoamérica sale la cocaína
para Estados Unidos pero a muy poca gente
parece preocuparle o inquietarle toda la marea
de armamento que llega a Sudamérica desde
Estados Unidos. Para mi la peor droga, la que
no se puede despenalizar, es aquella que into-
xica las almas. Y lo que no puede ser es que
pervivan los paraísos fiscales ni que las cárce-
les estén llenas de personas que consumen
drogas porque se trata de una dependencia
que requiere un abordaje médico. En conse-
cuencia, despenalizar, sí, pero globalmente. De
hecho, la cocaína es la droga de la globaliza-
ción, es la droga del poder, mientras que la pas-
ta de coca, el residuo, la mierda de la droga del
poder, es lo que está matando a los más tira-
dos, está extinguiendo a toda una generación
en muchos países; jóvenes a los que, de rebote,
les están poniendo armas en las manos.
Que es justo lo que está pasando cada día
en lugares como Ciudad Juárez (Méjico),
pese a la intervención directa del Ejército.
Así es. Ya ha muerto más gente que en la gue-
rra de Afganistán. ¿La solución pasaría enton-
ces por legalizar las drogas? Pues no lo creo,
salvo si se legalizan en todo el mundo. La me-
táfora está en el binomio Ciudad Juárez-El Pa-
so, porque mientras en la primera población
cada día son asesinadas una decena de perso-
nas, al otro lado de la frontera, en El Paso, no
muere nadie. Creo que esta es la reflexión que
hay que hacer porque da la impresión que allí
manda más la Asociación Nacional del Rifle
que la Biblia.
Ágil, amena, breve, directa, escrita con
un lenguaje de hoy, accesible y de la ca-
lle. ¿En qué tipo de lector pensaba mien-
tras escribía esta novela?
La verdad es que no le veo el rostro al lector. Es
más, creo que escribiría igual aunque no me le-
yese nadie, aunque no tuviese esperanza in-
mediata de que me leyese alguien. Es una sen-
sación muy especial. Es una mezcla de desaso-
siego y de… Es como el faro, como cuando
cantas y estás solo, sabes que nadie te escu-
cha pero cantas, aunque sea para los muertos.
Traspasas ciertas fronteras, escribes para los
que te acompañan, incluso para los que ya no
están contigo.
Afirma que «el periodismo y la literatura
son formas de cavar en el silencio». ¿Los
debates, las tertulias y los reality shows
serían entonces las herramientas del
enterrador?
Sí, claro, eso es. Hay quien tapa y quien desta-
pa. Por eso también son interesantes todas
estas cosas, incluso las que te indignan. Por
ejemplo, vas en un autobús y lo que único que
encuentras a mano es un periódico que, en
otras circunstancias, nunca leerías, pero lo co-
ges, te pones a leerlo y de pronto algo te llama
la atención porque, a veces, la lectura es tam-
bién desleer, destapar. Decía Borges que hasta
con el peor libro se puede hacer algo bueno.
Repudia la ironía cínica que tanto se cul-

tiva en el periodismo actual. ¿Encuentra
diferencias entre cinismo e hipocresía?
Lo primero que se me ocurre (después de una
larga pausa) es que el cinismo goza de buena
prensa, mientras que la hipocresía es más evi-
dente, más vulgar. A pesar del libro de Kapus-
cinski (‘Los cínicos no sirven para este oficio’),
creo que la vestimenta más ajustada del perio-
dista es precisamente la del cínico, porque pa-
rece que creer en algo te sitúa inmediatamente
en el campo de los tontos, como si te faltara un
hervor. Hay una confusión conceptual grande
entre el cinismo filosófico de Diógenes y el tipo
que, simplemente, es indiferente, que defiende
que todo es igual, que todos son iguales, cuan-
do realmente lo que hacen es justificarse y jus-

tificarlo todo para arrimarse al poder, a la co-
rriente dominante y tapar así comportamien-
tos ilícitos, empezando por la corrupción y los
corruptos. ¿Qué está pasando entonces? Pues
que todo vale y que la corrupción se encuentra
entre las últimas preocupaciones de los ciuda-
danos, según los sondeos de opinión. Es decir,
no es percibida como un gran problema, y este
es el gran problema.
«Los periódicos son los libros de los obre-
ros», sentenció Bertolt Brecht. Aquí, en
España, la equivalencia sería el Marca o
la nada. ¿Qué clase de periodismo esta-
mos haciendo?
Estamos haciendo un periodismo un tanto de
náufragos, un poco descreído. Deberíamos
confiar un poco más en nuestra profesión. El
ciudadano espera y necesita un periodismo de
causalidad, riguroso, sincero y fiable.
¿Cómo se puede motivar a las nuevas ge-
neraciones cuando se topan con todas
las puertas cerradas?
Creo que ha habido un paternalismo estupefa-
ciente respecto de la juventud, en un discurso
que se daba a derecha e izquierda con la leta-
nía de que los jóvenes no quieren marcharse

de casa, están apijotados, no pegan un palo al
agua… Era una imagen interesada bajo la apa-
riencia del reproche y de la crítica a su falta de
rebeldía, a su conformismo. Sin embargo, ya
no va a ser necesario que les digamos nada
porque estoy convencido de que van a ser ellos
los que nos lo van a decir muy pronto.
En otro pasaje de su libro se lee que «la
vieja escuela es utilizada en ocasiones
como escondrijo para alijos de contra-
bando» Terrible metáfora.
Sí, terrible. Es la derrota de la utopía de la Ilus-
tración. El primer sistema público de escuelas
que hubo en Galicia, hablamos de principios
del siglo XX, fue financiado por las asociacio-
nes de emigrantes creadas en Cuba, Argenti-

na y Uruguay. Fueron escuelas modélicas y
muy bien equipadas porque sus mentores
consideraban que la revolución de un pueblo
era posible a través de la educación, que la
cultura podía transformar a la sociedad. Por
desgracia, ahora vemos que en no pocas oca-
siones la cultura es una máscara para domi-
nar. Muchas de aquellas escuelas fueron ce-
rradas durante la guerra civil porque eran de-
masiado progresistas, además de laicas. En la
novela también son presentadas como luga-
res de resistencia, donde algo pasa todavía.
Son espacios a los que va la gente en busca de
refugio. Va el contrabandista a esconder su
mercancía; va el yonqui; las parejas hacen el
amor allí; hay animales disecados que pare-
cen vivos. Es el lugar que se ha cerrado pero
que puede reabrirse.
Como escribió Saramago en su ‘Libro de
los itinerarios’, ¿«siempre llegamos al
sitio donde nos esperan»?
Yo comparto mucho la idea de que nuestro mo-
vimiento, el andar de la literatura, es un poco
como el caminar del vagabundo de Charlot. Él
no sabe muy bien hacia dónde va, pero allí adon-
de llega siempre hay alguien que le espera.

«LA
PRODUCCIÓN

DE MIEDO
ESTÁ EN

PLENO AUGE.
EL MIEDO

COTIZA AL
ALZA

PORQUE
SEPARA A
LA GENTE,

PARALIZA»

«NO LE VEO
EL ROSTRO

AL LECTOR Y
ESCRIBIRÍA

IGUAL
AUNQUE NO

ME LEYESE
NADIE»

«LA
VESTIMENTA

MÁS
AJUSTADA

DEL
PERIODISTA

ES LA DEL
CÍNICO»
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GUADIANA, LA
AMENAZA PERSISTE

H
ace ahora un año nume-
rosos medios de comuni-
cación destacaban una
noticia alarmante: la tur-
ba del subsuelo de las Ta-
blas de Daimiel ardía sin

control por cuatro focos distintos. Al poco tiem-
po, la situación, provocada por una sequía que
afectaba a este Parque Nacional desde 2005,
mejoró con las intensas lluvias del pasado in-
vierno que apagaron los incendios y devolvie-
ron a este emblemático humedal castellano-
manchego parte de su aspecto original. Sin
embargo, la sensación de vulnerabilidad del río
Guadiana y su entorno ha permanecido desde
entonces latente, reforzada por las adverten-
cias sobre las diferentes amenazas que todavía
acechan sus aguas: sobreexplotación de los
acuíferos en su curso alto, destrucción de hábi-
tats en el tramo medio y una alta contamina-
ción en su parte baja.

«El Guadiana es el cuarto río más largo de
España y uno de los más importantes desde el

punto de vista de la biodiversidad, pero hay
que reconocer que su situación ambiental es,
en algunos sitios, muy crítica por la suma de
impactos. Primero, por la sobreexplotación del
agua, pero luego por la fragmentación que han
supuesto los embalses o las presas; problemas
de contaminación, la desaparición de los bos-
ques de alrededor; y la introducción de espe-
cies exóticas, que en el caso del Guadiana es
brutal», asegura Juan Carlos del Olmo, secreta-
rio general de WWF España, organización eco-
logista que, en colaboración con Coca Cola Ibe-
ria, está desarrollando un proyecto transfron-
terizo de restauración conjuntamente con
Portugal con el objetivo de mejorar el estado
ecológico de la cuenca de este río que compar-
ten y disfrutan los dos países vecinos.

La iniciativa, que arrancó en 2008, se ha
llevado a cabo en el afluente Ruecas, situado
en el entorno de la sierra cacereña de las Vi-
lluercas, y en la Ribeira do Vascao, en el Parque
Natural Vale do Guadiana, en territorio luso.
Estas dos subcuencas del curso medio del río

CONSIDERADO COMO EL AMAZONAS
IBÉRICO POR SU ALTÍSIMO VALOR
ECOLÓGICO, EL GUADIANA ARRASTRA A
SU PASO DIVERSOS PELIGROS QUE PONEN
EN RIESGO LA RICA BIODIVERSIDAD DE
SUS RIBERAS. LA SOBREEXPLOTACIÓN DE

SU AGUA, LA DESTRUCCIÓN DEL
HÁBITAT, LA CONTAMINACIÓN O
LA ABUNDANCIA DE ESPECIES
INVASORAS AMENAZAN A ESTE
RÍO, FUNDADOR DE MARAVILLAS
NATURALES COMO LAS LAGUNAS
DE RUIDERA O LAS TABLAS DE

DAIMIEL. PARA PALIAR ESTOS DAÑOS
WWF Y COCA COLA DESARROLLAN UN
PLAN DE RESTAURACIÓN DE SU CUENCA EN
ZONAS DE EXTREMADURA Y PORTUGAL,
QUE PRETENDE LLAMAR LA ATENCIÓN
SOBRE UNA SITUACIÓN DE URGENCIA.

daniel
huerta

texto

agencias
fotos

La recuperación de enci-
nas es esencial para el
entorno del Guadiana.
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matriz poseen características ambientales
muy ricas y similares, lo que permite que se
apliquen en ambas mecanismos conjuntos de
gestión, que serán muy útiles a la hora de em-
prender planes futuros de restauración en el
Guadiana. En total, se han colocado 21.000
plantones de diferentes especies autóctonas
como alcornoques, encinas, madroños, alisos o
enebros en 30 hectáreas de terrenos conside-
rados ambientalmente prioritarios y de los que
se van eliminando poco a poco ejemplares de
flora invasora como el eucalipto. Esta refores-
tación servirá también para favorecer el hábi-
tat y el alimento a la fauna local, que se bene-

ficiará también de los centenares de cajas-nido
que los voluntarios han colocado en árboles.

Durante la presentación de resultados, los
miembros de WWF Lourdes Hernández -en-
cargada de la parte española del proyecto- y
Alfonso de Ó -de la lusa- recordaron que, junto
al Guadalquivir, el Guadiana es una de las cuen-
cas europeas que presenta una menor dispo-
nibilidad de agua y a la vez un consumo más
desmesurado. Por ello, la labor de sensibiliza-
ción de las zonas recuperadas es tan impor-
tante como las tareas ambientales propiamen-
te dichas. Ejemplo de ello ha sido la colabora-
ción del Ayuntamiento de Cañamero (Cáceres)

en la repoblación de 15 hectáreas de bosque
mediterráneo que fueron presas de la llamas
en un incendio en 2005 en la zona conocida
como el Monte de Belén. Asimismo, la organi-
zación ecologista realiza plantaciones popula-
res o actividades de educación ambiental para
que los escolares del municipio sean conscien-
tes de la importancia de conservar un entorno
privilegiado.

A pesar del gran esfuerzo que están desple-
gando,losresponsablesdelainiciativasoncons-
cientes de que el peso de la recuperación de los
ríos debe recaer sobre los hombros de la gestión
pública. «Lo que estamos haciendo aquí son ex-

Las Lagunas de
Ruidera es uno de los
parajes más destaca-
dos del Alto Guadiana.
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periencias piloto. Nosotros no aspiramos a su-
plantar el papel de la Administración en la res-
tauración de hábitats, pero lo que sí queremos
dejar muy claro es que hay que trabajar e inver-
tir en la recuperación de los ríos porque esa es la
mejor manera de asegurar que vamos a tener
agua suficiente y de calidad en el futuro», re-
cuerda Del Olmo. Un problema éste de gran mag-
nitud, ya que, según recientes estudios, se es-
pera que la disponibilidad de agua en las cuen-
cas ibéricas de ámbito mediterráneo disminuya
en más de un 40 por ciento en 2070, un impacto
que se ve acelerado por los efectos del cambio
climático. El deseo de los responsables de WWF
es que se hagan réplicas de esta experiencia a
mayor escala, tanto en la parte española como
en la portuguesa del Guadiana.

El proyecto de WWF y Coca Cola en Portu-
gal tiene nombre propio: el jarabugo. Aparte de
las labores de recuperación de los bosques de
ribera y la rehabilitación de molino, se ha desa-
rrollado un plan para la reproducción en cauti-
vidad y la mejora del hábitat de esta especie
endémica de la cuenca del Guadiana que ac-
tualmente se encuentra en peligro de extin-
ción. El jarabugo, de tan solo siete centímetros
de largo, es un pez sensible a las variaciones de
la calidad del agua por lo que es muy vulnera-
ble a la contaminación, pero también a las es-
pecies invasoras, que lo devoran sin piedad. El
secretario general de WWF España explica que
«en el caso del Guadiana hay fundamental-
mente un problema de introducción de espe-
cies para favorecer la pesca. Te puedes encon-

trar el catálogo más increíble, desde siluros a
black bass, pasando por todo tipo de peces exó-
ticos que han acabado con la fauna autóctona
del río. Para encontrar algunas especies como
el jarabugo o las bogas te tienes que ir a los
arroyos, en sus partes más altas».

UN RÍO DE LEYENDA La cuenca del
río Guadiana es una de las zonas más impor-
tantes de España y Portugal tanto por su bio-
diversidad como por su extensión, ya que reco-
rre cerca de 67.000 kilómetros cuadrados de
ambos países, lo que supone el 12 por ciento de
la superficie total de la Península Ibérica. Des-
de su polémico nacimiento -los expertos no se
ponen de acuerdo sobre el lugar exacto en el
que se produce-, el río se convierte en leyenda

1 El rió Ruecas fue uno
de los elegidos por
WWF y Coca Cola para
realizar el proyecto de
restauración.

2 Un grupo de volunta-
rios planta unas loreras
en la ribera, cerca de la
localidad de Cañamero.

3 La colocación de
cajas-nido es funda-
mental para la recupe-
ración de la fauna
autóctona.

4 El Monte de Belén,
afectado por un terri-
ble incendio en 2005,
se ha beneficiado por
la reforestación.

1 2

3 4
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que un síntoma de lo que está pasando en toda
la cuenca alta del Guadiana con una superficie
de regadío completamente desorbitada, que si-
gue aumentando en forma de cultivos leñosos,
sobre todo con el viñedo en espaldera en rega-
dío, y una situación de total anarquía en cuan-
to al uso del agua», sostiene el secretario ge-
neral de WWF, que advierte de que «en Casti-
lla-La Mancha prácticamente no se han cerrado
pozos ilegales, y eso es un escándalo que he-
mos denunciado en muchísimas ocasiones».
De todas maneras, las Tablas de Daimiel man-
tienen actualmente inundadas unas 1.000
hectáreas de agua de las 1.850 susceptibles de
ser encharcadas, según los últimos datos del
Patronato del Parque Nacional.

A partir de este punto, el Guadiana fluye

tranquilo por tierras manchegas para atrave-
sar Extremadura protagonizando estampas de
magníficas dehesas de encinares y alcornoca-
les. En este tramo medio, el Guadiana cruza a
Portugal para desembocar en el Golfo de Cádiz
tras recorrer el Algarve.

Todos los problemas a los que se enfrenta la
cuenca a lo largo de este recorrido son los mis-
mos que afectan al resto de cauces de la Penín-
sula Ibérica: la intensiva extracción de aguas
subterráneas para usos agrícolas, la ocupación
de las llanuras de inundación, la regulación de
caudales, la contaminación de las aguas y la eli-
minación de los bosques de ribera. Situaciones
que en el futuro pueden cambiar el dicho apare-
ce y desaparece como el Guadiana por el más
dramático de desaparece como el Guadiana.

al desaparecer en las Lagunas de Ruidera (Ciu-
dad Real) debido a las filtraciones y la evapora-
ción para volver a la vida unos 15 kilómetros
después en forma de abundantes manantiales
en los llamados Ojos del Guadiana.

En este curso alto del río surge el Parque
Nacional de las Tablas de Daimiel, un humedal
de incalculable valor ecológico por su riqueza
de flora y fauna y sobre el que sigue pendien-
do la espada de Damocles desde la penosa si-
tuación que se vivió el pasado año. Un proble-
ma que, para Del Olmo, «se ha solucionado so-
lo temporalmente». «Gracias a las lluvias ha
habido una recarga del acuífero y el proceso de
ignición de la turba del parque se ha parado,
pero el síntoma de la enfermedad sigue ahí;
porque lo que le sucedió a las Tablas no es más

Las Tablas de Daimiel
vuelven a estar inunda-

das, pero la amenaza
continúa sobre su flora

y su fauna.
Foto: Rosa Marcos
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D
oce años después de que co-
menzara a andar como Feria
Nacional de la Restauración del
Arte y el Patrimonio, de la ma-

no de la Diputación de Valladolid, y reconverti-
da en Bienal de Restauración y Gestión del Pa-
trimonio ya con la Junta de Castilla y León al ti-
món, AR&PA celebró la pasada semana su
séptima edición reuniendo en Valladolid a más
de 30.000 expertos y amantes del patrimonio
cultural de 12 países y de todas las edades.

Concebido como un proyecto cultural inte-
gral e integrador, el certamen ha sabido hacer
de la necesidad virtud, y en un período de crisis

económica como el ac-
tual se ha reinventa-
do encontrando nue-
vos nichos de negocio,
y sellando alianzas
estratégicas funda-
mentales que le han
permitido recibir el
apoyo de la Unesco y

el respaldo de la Comisión Europea, que ha ele-
gido AR&PA como sede de uno de los seis foros
que se están celebrando en el Viejo Continente
dentro del programa Valor económico del pa-
trimonio cultural en Europa.

Con el lema La economía del patrimonio
cultural, se celebró un congreso internacio-
nal en el que participaron más de 25 exper-
tos representantes de organismos como el
Smithsonian Institute, además de otros 250
profesionales que intervinieron en ponen-
cias y mesas redondas, donde se presenta-
ron informes que desvelan que los gastos en
preservación del patrimonio cultural ofrecen
beneficios exponenciales, ya que por cada
euro invertido retornan a la actividad econó-
mica hasta 26 euros.

«Hemos querido convertir en tema princi-
pal aquello que a todos nos preocupa», asegu-
ra a Osaca el director general de Patrimonio
Cultural de la Junta de Castilla y León, Enrique
Saiz, para quien «el congreso científico fue
muy interesante porque ha puesto de mani-

fiesto algo en lo que ya creía-
mos, que no se puede consi-
derar el patrimonio como una
carga, sino como un recurso
que hay que saber poner en
juego entre todos».

Dentro de los 110 estands
presentes en el certamen,
que daban cabida a 280 ex-
positores, los visitantes pu-
dieron disfrutar de auténti-
cas joyas artísticas como las
cinco piezas seleccionadas
por Caja España y Caja Duero
para dar a conocer su apues-
ta por la conservación y res-
tauración del patrimonio. Ba-
jo el lema Ars maior, ars mi-
nor, la Obra Social de la
entidad financiera reunió
obras de arte religioso realiza-
das entre los siglos XV y XVII,
pertenecientes a las Diócesis

>ARTE

la ciudad de Valladolid acogió la
pasada semana la VII Bienal de
Restauración y Gestión del
Patrimonio, un proyecto
cultural poliédrico, donde a los
tradicionales contactos
comerciales de las ferias se
suman sendas vertientes
científica y divulgativa, que
permiten a los profesionales
del sector presentar las últimas
innovaciones y a los más
pequeños conocer y amar los
edificios históricos que les rodean.

MIRADA INTEGRAL
AL PATRIMONIO

AR&PA 2010

césar
combarros
coordinación

leticia
pérez/ical

fotos
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de Astorga, León, Palencia, Valladolid y Zamo-
ra, que resultan poco conocidas para el gran
público por su ubicación en remotos munici-
pios o por su carácter popular.

De esa forma, pudo contemplarse el Reta-
blo de la Virgen del Pópulo, de autor anónimo
y datado hacia 1520, que durante años se
exhibió a la intemperie en la Plaza Mayor de
Medina del Campo, y actualmente está depo-
sitado en el Museo de las Ferias de esa locali-
dad; un Calvario del siglo XVIII procedente de
Alija del Infantado (León), integrado por Cristo
Crucificado, la Virgen Dolorosa y San Juan
Evangelista; una talla de María Magdalena
realizada en madera de nogal, atribuida a Ale-
jo de Vahía, realizada entre los siglos XV y
XVI, y depositada en la localidad leonesa de
Ciguera; otra de San Sebastián, fechada en el
siglo XVI, procedente de la Iglesia de Santa

Eugenia de Astudillo (Palencia); y el lienzo La
Visitación, realizado por Francisco Antolínez
en 1699, y actualmente depositado en el Obis-
pado de Zamora.

TESOROS POR DESCUBRIR
Empresas privadas como el taller de cantería
Olnasa recrearon en la feria piedra a piedra
una réplica de la portada meridional de la
Iglesia Románica de San Miguel de Uncastillo
(siglo XII), actualmente en el Museo de Be-
llas Artes de Boston (Estados Unidos), mien-
tras que el expositor de la Fundación Las Eda-
des del Hombre dio a conocer la imagen de la
exposición que se celebrará en Medina de
Rioseco y Medina del Campo entre mayo y
noviembre del próximo año, bajo el título
Passio, a la vez que expertos restauradores
realizaban in situ trabajos de recuperación
sobre una talla de San Andrés en madera po-
lícroma, procedente del municipio vallisole-
tano de Barcial de la Loma.

El editor orensano Manuel Moleiro presen-
tó en la bienal un facsímil (o, como él prefiere
que se llame a sus trabajos, «un cuasi origi-
nal») del Breviario de Isabel la Católica, el te-

soro más preciado de la British Library. Por
encargo de la propia institución, trabajó du-
rante tres años para reproducir 987 ejempla-
res de un asombroso manuscrito que fue con-
cebido como el más lujoso de los breviarios
flamencos, donde cada una de sus 1.046 pá-
ginas fue iluminada por los mejores pintores
de Flandes en la época.

Otra de las infinitas facetas del patrimonio
cultural podía disfrutarse en el expositor de la
Diputación de Valladolid, centrado en esta edi-
ción en los programas de rehabilitación de ór-
ganos barrocos puestos en marcha por la insti-
tución provincial. El elemento más atractivo de
su espacio en el certamen era un órgano barro-
co procedente del taller de Joaquín Lois, copia
de un instrumento barroco construido en Ma-
rugán (Segovia), que se presentaba abierto pa-
ra que los visitantes pudieran ver su complejo

mecanismo interior y presenciar las distintas
fases de su elaboración.

Proyectos culturales como Soria Románica
mostraron en AR&PA uno de los últimos ha-
llazgos artísticos de la provincia constatado
en la intervención en la iglesia de San Miguel
de San Esteban de Gormaz: los grafitos encon-
trados sobre el revoco románico del templo. Y
el expositor del diario El Norte de Castilla es-
taba presidido por un Renault 4CV, el primer
utilitario fabricado en España, y único vehícu-
lo declarado bien de Interés Cultural en el te-
rritorio nacional.

Además, el Consejo Superior de Investiga-
ciones Científicas (CSIC), la Asociación de Em-
presas de Restauración del Patrimonio Históri-
co (Arespa), Cartif, la propia Junta de Castilla y
León (con un stand diseñado por el arquitecto
Javier Blanco) o la Real Fábrica de Tapices (con
una hilandera que demostraba las posibilida-
des de un telar antiguo en directo), presenta-
ron su trabajo junto a instituciones como
Transrománica (que aglutina las rutas románi-
cas del patrimonio europeo) o Cultura Norte de
Portugal, y autonomías como la Comunidad de
Madrid o Región de Murcia.

LAS NUEVAS
TECNOLOGÍAS
COMO ALIADAS
Una de las novedades de la edición fue la
puesta en marcha de AR&PA Innovación,
una propuesta pionera que reunió a 28 expo-
sitores europeos con el propósito de conver-
tir el certamen en punto de encuentro de la
I+D+i aplicada al sector.
Esa línea se refrendó con las propuestas de
otros expositores de la feria como el de la Fun-
dación de la Lengua Española, que presentó
en el certamen en colaboración con Ilusa Me-
dia dos proyectos de aplicación de las nuevas
tecnologías para la difusión del patrimonio. El
primero de ellos, denominado Realidad au-
mentada, permite añadir información virtual
al entorno físico existente. De esa forma, el
público podía sostener en sus manos una ré-
plica virtual de la catedral de Valladolid en su
estado actual, y otra de su aspecto en caso de
haber sido concluida por el arquitecto Juan de
Herrera, a través de una reconstrucción que
muestra todo tipo de detalles en tres dimen-
siones. Para observar un ejemplo de esta tec-
nología solo hace falta una webcam, y un
marcador como el que puede descargarse en
www.fmcva.org/lareconciliacion.
El otro proyecto que presentaron en el certa-
men fue Bubbles Space, que basado en la tec-
nología fulldome genera ambientes de vídeo-
bóveda envolventes, que pueden desarrollar-
se con contenidos ad hoc para aplicarse a los
ámbitos de la comunicación, el márketing y la
divulgación. Mayores y pequeños hicieron
largas colas para disfrutar de una presenta-
ción de apenas tres minutos de las posibilida-
des de este planetario portátil, que promete
dar que hablar en el futuro.
Otra empresa de reciente creación, Innodevi-
ces, también presentó una herramienta in-
novadora a partir de la técnica de la Realidad
aumentada. En su caso se trataba de un ca-
talejo histórico, que permite a quienes miren
a través de él recrear catedrales o conjuntos
históricos desaparecidos, el proceso de con-
trucción de una muralla o el paso de los dino-
saurios por la tierra que ahora pisamos. Asi-
mismo, empresas como Tecnalia dieron a co-
nocer sus últimos productos de limpieza no
corrosiva de las fachadas de edificios históri-
cos que se vean dañadas por los grafitis.
Además, la Fundación del Patrimonio Histó-
rico de Castilla y León presentó un montaje
audiovisual que repasaba el proceso de recu-
peración del retablo tardogótico de la iglesia
Santa María de Dueñas (Palencia), de los pri-
meros años del siglo XVI. La grabación de
imágenes constante durante el año que se
prolongaron los trabajos, a través de la tec-
nología timelapse, permitió desarrollar en
una única secuencia de pocos minutos todo
el proceso de restauración de uno de los reta-
blos de mayor calidad de la transición de la
Edad Media al Renacimiento.

El escaneado en tres
dimensiones de una
réplica del ‘David’ de
Miguel Ángel permitirá
incluir la escultura en
proyectos didácticos
virtuales.

Retablo de la Virgen
del Populo en el exposi-
tor de Caja Duero-Caja
España.

Un restaurador de la Fundación Las Edades del Hombre trabaja sobre una talla de ‘San Andrés’.
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TENDENCIAS

XBOX 360 PLANTA CARA
A LA WII CON KINECT

Llega el esperado periférico para la consola de Microsoft, que aporta más
libertad de movimiento al olvidarse de los mandos de

control y manejar las funciones con gestos.

MICROSOFT KINECT
Fue presentado en 2009 y la espera se nos ha hecho
eterna. Los amantes de los videojuegos nos encontra-
mos de enhorabuena porque estábamos deseando
probar lo que desde Microsoft nos prometían enton-
ces: que el nuevo Kinect hará sombra a la todopode-
rosa Wii. El periférico para Xbox 360 quiere plantar
cara a su rival de Nintendo y lo intenta dando una
vuelta de tuerca.

Su principal argumento es que convierte a la con-
sola en una plataforma de juegos interactivos en la
que no hace falta mando de control.

Un conjunto de cámaras, sensores recogen los mo-
vimientos y sonidos del usuario que tienen reflejo di-
recto sobre la acción del juego, la misma tecnología
que sirve para manejar otros programas de Xbox con
el simple gesto de una mano, igual que sucede en pe-
lículas de ciencia ficción estilo Minority Report, en la
que el único mando es el propio cuerpo.

Kinect tendrá una línea de 15 juegos iniciales que
se comercializarán por separado y cuya temática
guarda relación con la existente para Wii o para
PlayStation Move.

Una lista de la que destaca Dance Central, un títu-
lo para aprender coreografías que fue de los más po-
pulares en las zonas de pruebas dispuestas por Micro-
soft en diferentes eventos en todo el mundo, así como
Kinect Sports, una versión de Olimpiadas para Xbox
en las que se suda la camiseta.

El periférico, que pretende convertirse en el regalo
estrella de estas Navidades, se puso en venta el pasa-
do día 10 en EEUU con un precio inicial de 150 dólares
(105 euros) en un paquete que incluye el juego de ha-
bilidad Kinect Adventures, aunque se comercializa
también en lotes junto a la consola Xbox por precios
que van hasta los 400 dólares (281 euros).
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FNAC LIBRO ELECTRÓNICO
Viendo cómo avanza el mercado de los libros electrónicos, era de esperar que
las tiendas que más perjudicadas resultan por estos dispositivos (aquellas
que venden libros en papel) se sumaran al carro. Obviamente, las más pe-
queñas no pueden enfrentarse a este problema, pero una de las más fuertes,
como Fnac, han pensado en lanzar un aparato propio.

Así, la empresa gala ya ha presentado su ebook, con pantalla táctil de
seis pulgadas y conexión WiFi y 3G, así como una memoria interna de dos gi-
gas, ampliables mediante tarjeta microSD.

Compatible con Mac y PC, este dispositivo ofrece una autonomía de 15
horas, apenas pesa 240 gramos y acepta una gran variedad de formatos, a
los que, además, hay que sumar la posibilidad de re-
producir audio y fotos.

Viene con varios títulos guardados en su inte-
rior, como Los tres mosqueteros o La Metamorfo-
sis, y cuesta entre 220 y 270 euros, dependiendo de
cuáles sean los libros almacenados en la memoria.

Por el momento, solo saldrá en Francia, aunque
no se descarta que pueda ofertarse en el resto de
Europa con motivo de las fiestas navideñas.

FNAC SE CUELA EN EL
MERCADO DE LOS LIBROS
ELECTRÓNICOS

GIGASET HD795T
Si buscas un disco duro que te dé algo más que un simple almace-
namiento de datos, estás de enhorabuena, porque te proponemos
lo último que ha presentado Gigaset, el HD795T, un dispositivo
multimedia que, además de acumular tus archivos, cuenta con un
doble sintonizador que te permitirá grabar dos canales a la vez o
guardar uno mientras visualizas otro diferente.

Este aparato es capaz de grabar en formato TS, HD e, incluso, de
una fuente externa en formato Mpeg-2. Además, soporta práctica-
mente todos los formatos de vídeo, audio y subtítulos para ficheros
multimedia, así como de Dolby Digital+ para sacar el máximo parti-
do al sonido de los nuevos canales en Alta Definición.

Cuenta con la guía de programación más completa del mercado
y la función TimeShift para pausar la televisión en directo.

Viene con dos puertos USB para la reproducción de contenidos
que quieras incorporar de otros dispositivos, además de una ranura
para tarjetas SD y gestor de torrents.

La resolución en vídeo es de hasta 1.080p, Full HD en reproduc-
ción y reconoce la mayoría de los formatos existentes.

Compatible con el Gigaset USB WiFi Adapter, para posibilitar la
conexión a internet, el HD795T cuesta 290 euros.

GIGASET LANZA UN NUEVO
DISCO DURO MULTIMEDIA

CALL OF DUTY: BLACK OPS
Quizás era uno de los videojuegos más espe-
rados en los últimos tiempos. Y, por fin, ya es-
tá entre nosotros. Call of Duty: Black Ops es
la séptima entrega de la saga de títulos béli-
cos y esta vez se desarrolla en la Guerra Fría,
concretamente en la Guerra de Vietnam, de-
jando a un lado los nazis, protagonistas de los
últimos juegos.

Como principal novedad, nos encontra-
mos con la posibilidad de jugar en tres dimen-
siones (con gafas especiales, por supuesto)
para combatir a los adversarios, garantizando
una experiencia de juego intensa, con alta
definición y visionado de cine.

Como jugadores, nos meteremos en la piel
de Alex Mason y Jason Hudson, dos agentes
de operaciones especiales que trabajan tras
las líneas enemigas y recorreremos ubicacio-
nes como Vietnam, Laos, Cuba o los Urales,
donde tendremos que utilizar con destreza
nuestros sentidos para mantenernos vivos
durante las contiendas, ya que los enemigos
son mucho más listos de lo que pensamos y,
sobre todo, impredecibles.

Otro de los grandes atractivos de Call of
Duty: Black Ops son las posibilidades que
ofrece para competir o cooperar en red: hasta
18 personas pueden participar en la misma
partida. Muchos seguidores ni siquiera pasan
por el modo campaña (en el que juegas tú so-
lo contra los adversarios), sino que van direc-
tos al modo multijugador.

Además, se añade el atractivo de poder
luchar contra zombis en una de las opciones
cooperativas online.

El hecho de añadir tecnología estereoscó-
pica a este título viene motivado, según sus

creadores, porque las tres di-
mensiones aportan una «in-
mersión única» y cobra espe-
cial relevancia a la hora de
apuntar con la mira telescópi-
ca de las armas, pilotar heli-
cópteros, hacer rappel por las
montañas y desplazarse por
los escenarios.

Call of Duty: Black Ops
está disponible desde la se-
mana pasada para Xbox
360, PlayStation 3, Wii, PC y
Nintendo DS.

HP ENVY 17 3D
Una pantalla de 17,3 pulgadas para un por-
tátil se nos antoja una barbaridad. Sobre todo
ahora, que estamos acostumbrados a los net-
books o a monitores de 13 pulgadas como mucho para
que la comodidad sea la mejor. Pero si lo que nos ofrecen es poder contar con un visionado
en tres dimensiones, el tamaño nos parece casi hasta escaso.

Desde HP han anunciado su última creación, en Envy 17 3D. Solo con el nombre te
puedes hacer una idea de lo que te puedes encontrar.

Viene con un procesador Intel Quad Core i7-720QM, una gráfica ATI Mobility Radeon
HD 5850 de 1 Gb, un disco duro de 2 Tb a 7.200 rpm y 8 Gb de memoria RAM DDR 3, así co-
mo unidad Blu-ray integrada.

Pese a la monstruosidad de su tamaño (será conveniente usarlo prácticamente como
ordenador de mesa, ya que su batería solo dura tres horas), su diseño está muy cuidado,
como la mayoría de los dispositivos que crea HP.

El Envy 17 3D es un auténtico capricho al alcance de unos pocos, ya que costará unos
1.600 dólares (unos 1.150 euros) y, como era de prever, para visionar las imágenes tridi-
mensionales necesitarás unas gafas adicionales, que vienen con el portátil.

ADÉNTRATE EN
LA GUERRA FRÍA
Y EN TRES
DIMENSIONES

17 PULGADAS DE
PANTALLA PARA VER
IMÁGENES EN TRES
DIMENSIONES
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L
as advertencias de no abusar
de los antibióticos porque pue-
den llegar a disminuir su efica-
cia no son algo nuevo, y tampo-

co la única fuente que lanza este aviso es el
Ministerio de Sanidad. Los propios médicos
insisten en la correcta administración de los
mismos, especialmente en las épocas del
año en que su consumo aumenta. Y es que el
mal uso y abuso de este tipo de medicamen-
tos, son causa habitual de las resistencias
bacterianas. En España, el pasado año se
vendieron un total de 56 millones de anti-
bióticos y la mayoría de ellos fueron prescri-
tos para combatir las enfermedades respira-

torias. Para el doctor Josep Mª Cots, coordi-
nador del Grupo de Enfermedades

Infecciosas de la Sociedad Espa-
ñola de Medicina de Familia y Co-

munitaria (semFYC), a pesar de
que el consumo de estos fár-
macos ha disminuido en los úl-
timos años, sigue habiendo
una excesiva automedicación
entre los ciudadanos. «Por eso
es importante que la población

también sea

«La resistencia de las bacterias a los antibióticos aumenta cuando éstos se
toman a dosis incorrectas o de forma irregular. No contribuyas a disminuir
su eficacia», esta es la recomendación principal del Ministerio de Sanidad.

ANTIBIÓTICOS:
SOLO CUANDO
SON NECESARIOS

consciente de que un uso inadecuado puede
generar la aparición de resistencias».

Experiencias piloto previas en países del
norte de Europa y en Cataluña han demostra-
do que se puede reducir en un 20 por ciento la
prescripción innecesaria de antibióticos si el
médico está formado en el uso de estos medi-
camentos y en el manejo de pruebas de diag-
nóstico rápido, que permiten afinar más en la
causa de la infección. Recientemente, se ha
llevado a cabo un estudio de ámbito europeo
que pretende determinar el efecto de dos sen-
cillas intervenciones en Atención Primaria
(las técnicas antigénicas de diagnóstico de es-
treptococo y la proteína C reactiva en sangre)
sobre el uso racional de los antibióticos en las
infecciones respiratorias. Aunque los datos se
conocerán a finales de este mes, una de las
conclusiones preliminares del trabajo es que
los doctores que realizan más pruebas diag-
nósticas prescriben menos antibióticos.

Con los resultados del estudio, la Comisión
Europea elaborará una serie de recomendacio-
nes para todos los países miembros. Cada país
participante presenta distintas realidades y,
entre ellos, Francia y España son los que tie-
nen un mayor índice de resistencias antimi-
crobianas y mayor consumo de antibióticos, lo

contrario de lo que sucede en los territo-
rios nórdicos, donde son aisladas las es-

pecies que viven tras un tratamiento.
En los países del Este, se ha com-

probado que las resis-
tencias han crecido
mucho en los últi-
mos años.

Según el doctor Cots, «con este estudio pre-
tendemos demostrar que podríamos llegar a
ahorrar en un año unos ocho millones de trata-
mientos antibióticos que realmente son inne-
cesarios. España presenta una incidencia alta
de resistencias que puede ser cada vez mayor
si no se frena el empleo superfluo que con tan-
ta frecuencia se hace de estos fármacos».

CONTRA EL ABUSO El pasado jue-
ves se celebró el Día Europeo para el Uso Pru-
dente de los Antibióticos, una buena ocasión
para recordar algunas de las recomendacio-
nes que la Organización Mundial de la Salud
(OMS) hace en este sentido. Quizá una de las
más importantes sea «educar a todo grupo
de personas que prescriba o dispense antimi-
crobianos sobre la importancia de usar ade-
cuadamente estos fármacos y de contener la
resistencia». Asimismo, «educar a estos mis-
mos sobre la prevención de enfermedades
(incluida la inmunización) y la lucha contra
las infecciones».

julia
martínez

texto
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INVALIDAR LA SOLUCIÓN
Disponemos hoy del mayor número de antibióticos de la his-
toria. Y, sin embargo, hay infecciones que no tienen un tra-
tamiento efectivo porque las bacterias han aprendido a
resistir. Abusamos tanto de ellos que hemos dado a los
microorganismos la capacidad de sobreponerse a lo que
antes era letal.

Por si fuera poco -y esto ya es mucho más grave-, en
muchas ocasiones se utilizan con profusión en veterinaria y
se les proporciona a los animales como medida preventiva.
Eso supone que el animal puede crecer libre de infecciones,
pero que cuando sea sacrificado y pase a la cadena alimen-
taria, ese resto de antibiótico llegará al ser humano, y en
cantidad suficiente como para que los gérmenes aprendan a
sobrevivir. Los microorganismos con esa mínima cantidad
de fármaco no tienen más opción que adaptarse o morir. Y
los que sobreviven son portadores de resistencias. Desde el
plano médico eso quiere decir que un microorganismo resis-
tente es el que no puede ser vencido por un tratamiento clá-
sico. Dos hechos además complican la situación. Por un lado,
casi la mitad de los pacientes, interrumpe el tratamiento
antes de lo debido. Eso hace que las bacterias atenúen su
actividad, pero aprendan a luchar contra el antibiótico.
Además, en vez de buscar qué bacteria causa la enfermedad
para dar con el antibiótico específico, tomamos uno de
amplio espectro con lo que otras muchas se hacen fuertes.
Estimuladas por el fármaco, por mutación genética o porque
una bacteria resistente contagia la resistencia a otra, lo cier-
to es que muchas de ellas desarrollan una enzima que des-
truye el medicamento. Así, poco a poco los fármacos van
dejando de ser activos.

Debemos tomar conciencia. La OMS sugiere que se ven-
dan con receta para evitar la automedicación y pide que no
se utilicen en agricultura, ganadería o piscicultura los nue-
vos antibióticos útiles todavía en enfer-
medades humanas para evitar que se
cree este problema.

La primera consecuencia de todo ello
es el fracaso terapéutico y por tanto la
prolongación de la enfermedad. Y, al no
ser efectivos los antimicrobianos inicia-
les, se deben utilizar otros más potentes,
por otras vías o de mayor costo, algo que si ya es importante
en nuestro entorno, puede ser definitivo para la salud públi-
ca de los países en desarrollo.

Otro factor que agrava la situación es el envejecimiento
de la población. Y, como consecuencia, la utilización de
medios de diagnóstico y de tratamiento más invasores (son-
das o catéteres) en pacientes con bajas defensas que a la
vez puede causar más infección, que se genera por bacterias
que ya están acostumbradas a ganar la batalla. Como dice la
Sociedad Española de Quimioterapia, no todas las infeccio-
nes hay que tratarlas con antibióticos, y el que ha resultado
eficaz en un proceso determinado, puede no serlo en otro.

En cualquier caso, los tratamientos deben cumplirse
correctamente y siguiendo la pauta de administración esta-
blecida por el médico hasta el día indicado porque, aunque la
fiebre desaparezca, la infección puede continuar.

ramón
sánchez

ocaña
experto en

salud

-Recuerde: los antibióticos no son efi-
caces contra los resfriados ni la gripe.

-Los antibióticos únicamente son
útiles para combatir las infecciones
bacterianas; no le ayudarán a recu-
perarse de una infección causada
por un virus.

-No impiden que los virus se propa-
guen a otras personas.

-Su uso incorrecto solo sirve para que
las bacterias se vuelvan resistentes a
estos medicamentos de forma que, si
necesita antibióticos en el futuro, es
posible que ya no tengan efecto.

-Pida siempre consejo a su médico an-
tes de tomar antibióticos.

Fuente: ECDC (Centro Europeo para la
prevención y el control de la enfermedad).

Otra medida es enseñar a los pacientes
que existen más opciones para aliviar los sín-
tomas y desalentar el inicio del tratamiento
por iniciativa propia y, otro aspecto en el que
incide la OMS, es en el control de la adminis-
tración de antimicrobianos a los animales des-
tinados al consumo de uso humano, lo que
también podría constituir una fuente de re-
sistencia de las bacterias.

Este año, la Sociedad Española de Enfer-

medades Infecciosas y la Red de Investiga-
ción en Patología Infecciosa conmemoran
también esta jornada y lo hacen dirigiéndo-
se específicamente a la utilización de estos
productos farmacológicos en centros hospi-
talarios. El mensaje para la clase médica es
claro: «Úsalos con prudencia, para que sigan
siendo efectivos». Sin lugar a dudas, es un
frente en el que todos tenemos una parcela
de responsabilidad.
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1 ¿Cuál ha sido el avance galardonado
dentro de esta Cumbre Mundial de la

Salud?
El equipo científico del Programa de

Epigenética y Biología del
Cáncer (PEBC), adscrito al
Instituto de Investigación
Biomédica de Bellvitge
(Idibell), que tengo el honor

de liderar, ha descubierto un nuevo
fallo biológico responsable del desarro-

llo de distintos tipos de
cáncer. Este descubri-
miento ofrece nuevas
esperanzas en el trata-
miento de tumores tan
prevalentes como el de
colon, estómago o útero.

2 ¿Desde su punto de
vista personal, cuál es

el valor de galardones
como éste dentro del
campo de la investiga-
ción oncológica?
Este premio representa el
reconocimiento al valor
de la investigación de la
que depende el desarro-
llo de nuevos medica-
mentos que luchen con-
tra enfermedades tan
complejas y difíciles de
tratar como es el cáncer.
Asimismo, con esta men-
ción se pone en relieve el
talento y la labor de jóve-
nes investigadores, lo
que pone de manifiesto
la necesidad de retener el
talento y apoyar a la
generación de especialis-
tas de la que depende el
futuro de la investiga-
ción científica.
Quiero agradecer a com-
pañías como Pfizer su
contribución al desarrollo
de la innovación e inves-
tigación biomédica, pro-
porcionando apoyo y
recursos en el comienzo
de la carrera de los inves-
tigadores.

3¿En qué medida valo-
ra la aportación de la

industria farmacéutica en este tipo de
iniciativas?
Considero que el la labor que realiza la
industria farmacéutica en el campo de
la investigación es muy valioso porque
promueven, incentivan y nos facilitan
el trabajo. Al establecer un premio de
este tipo nos están diciendo que están
de nuestro lado, que nos apoyan, y yo,
como investigador, lo valoro y agradez-
co mucho.

¡SABER DECIR NO!
¿Cuántas veces has dicho sí, cuando tus deseos
y conveniencia era decir no? Reflexiona y trata
de averiguar en qué medida tu vida está condi-
cionada por el miedo a lo que diga la gente y en
lugar de vivir tu propia vida, por tu falta de rea-
firmación, vives la vida que los demás te exigen.

La asertividad, del latín assertio, (reafirma-
ción) es la capacidad que tiene un individuo
para transmitir a sus semejantes lo que opina,
desea o siente de forma que pueda lograr los
objetivos que se ha propuesto sin sentirse in-
cómodo. Pongamos un ejemplo muy frecuen-
te: es viernes y un matrimonio amigo o cual-
quier familiar te pide que paséis el fin de se-
mana juntos con los niños. Tu esposa y tú ya
teníais otros planes o, simplemente, estáis
muy cansados y no os apetece pegaros la pali-
za de visitar a nadie por muy amigo que sea,
porque este fin de semana estáis agotados y
necesitáis descansar. Si decís la verdad y no
respondéis a la invitación, os sentís fatal pen-
sando que puede molestarles contravenir esa
amable invitación y, aunque vais contra vues-
tra voluntad, deseos y conveniencia, porque
estáis muy cansados, al fin pasáis el fin de se-
mana juntos y bastante enfadados con voso-
tros mismos porque no habéis sido capaces de
decir que hoy os viene fatal y esperáis su com-
prensión y aplazáis para otra ocasión pasar
juntos un fin de semana.

¿Por qué os ha sucedido esto? Porque no es-
táis entrenados en habilidades sociales, una de
las cuales y muy importante es la asertividad
responsable que no es otra cosa que la habili-
dad para emitir conductas que afirmen o ratifi-
quen la propia opinión en aquellas situaciones
interpersonales en las que pueden darse opi-
niones contrapuestas, sin emplear conductas
aversivas para los demás. Es una manera de co-
municar al otro que nuestros pensamientos,
deseos, aspiraciones, creencias, etc. son dife-
rentes a los suyos, de forma clara, firme y se-
gura, sin sentirse incómodos por ello.

¿Para qué sirve la asertividad? Para que no
se aprovechen de ti, para que no pierdas el
control de ti mismo y de la situación que vives,
para provocar un cambio en
los demás y para demostrar-
te a ti mismo que has obrado
correctamente y estás al
mando de tu vida y no eres
una veleta que se mueve se-
gún el viento que sopla des-
de los caprichos de cualquiera dispuesto a con-
dicionar tu vida.

Aprende a decir no con firmeza y tacto y
mejorarás notablemente tu calidad de vida y
serás más feliz.

bernabé
tierno

psicólogo y
escritor
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JÓVENES CON
BUENAS IDEAS
El investigador Manuel Esteller, de 42 años, recibe el Premio de la Cumbre Mundial de la
Salud y Premio Pfizer a la Innovación Biomédica por sus estudios sobre la epigenética
del cáncer y su contribución al tratamiento de la terapia personalizada en esta patología.
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CUANTAS MÁS HORAS
DE SUEÑO, MEJOR
Una de las consecuencias de que los menores duerman menos de
nueve horas al día es el aumento de la posibilidad de sobrepeso y
obesidad. Son datos del estudio Ideficis, presentado en la
Universidad de Zaragoza. El director del proyecto a nivel europeo
Wolfgang Ahrens, destaca la trascendencia de dormir las suficientes
horas como una de las principales medidas de prevención de la
obesidad. Este trabajo demuestra que las tasas de sobrepeso infantil
en el sur de Europa superan a las del norte. El abandono de la dieta
mediterránea, junto a un mayor sendentarismo, han originado una
mayor prevalencia de este mal en Italia, España y Chipre, frente a
países como Bélgica y Suecia.
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PROPIEDADES BENEFICIOSAS
Una pequeña dosis de cafeína provoca una mejora en la
respuesta a los estímulos y en el estado de ánimo. Así lo
asegura Ana Adán, profesora de Psicobiología de la
Universidad de Barcelona, que afirma que «su consumo
moderado puede tener efectos beneficiosos sobre la
calidad de vida en individuos jóvenes y en los de edad
avanzada». Otra de sus propiedades es que tiene una
acción antioxidante sobre el organismo: «La capacidad
antioxidante de la cafeína es incluso superior a la de la
vitamina C y similar a la del glutatión, el antioxidante que
nuestro organismo produce para controlar la producción
excesiva de radicales libres o estrés oxidativo».
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L
o que más preocupa a quienes
van a ser futuros padres es que
su hijo nazca sano; por encima
del sexo del bebé o del color de los

ojos y tras las primeras opiniones sobre «cómo
será», o «a quién se parecerá», en esencia lo
deseable es que no haya problemas a la hora
del parto que puedan repercutir en la vida pos-
terior del pequeño.

Sin embargo, en ocasiones, durante la ges-
tación tienen lugar diversos procesos que pue-
den alterar de manera significativa el desarro-
llo del feto y, en consecuencia, del futuro niño.
Es lo que ocurre en los casos de espina bífida,
un defecto de la columna provocado por una
falta de fusión de uno o más arcos vertebra-
les; este fallo en el desarrollo embrionario se
produce entre la segunda y la tercera semana
de gestación. Según datos de la Federación
Española de Espina Bífida e Hidrocefalia, en
España, aproximadamente, 10 de cada 10.000
recién nacidos vivos presenta alguna malfor-
mación del tubo neural, de los cuales más de
la mitad de ellos están afectados por espina
bífida, destacando por encima de la media Ba-
leares, Comunidad Valenciana, Galicia, Murcia
y País Vasco.

Partiendo de la base de que el desarrollo
de la columna, la médula y las meninges re-
sulta un proceso enormemente complejo, no

es de extrañar que sea suscepti-
ble de sufrir desórdenes durante
la vida embrionaria. De cada
1.000 embarazos hay aproxima-
damente unos 150 abortos y de
aquellos que llegan a término,

uno de cada 1.000 presenta una malforma-
ción por cierre incompleto que afecta al cor-
dón espinal y al cerebro.

clara
guzmán

texto

Los factores de riesgo que suelen
preceder a esta lesión son varios:
desde la edad materna (aparece más
en madres adolescentes), al orden
de nacimiento (los primogénitos tie-
nen un riesgo más alto), pasando
incluso por el estado socioeconó-
mico (los niños nacidos en familias
con un nivel adquisitivo bajo tienen
un riesgo más alto de desarrollar espina
bífida), ya que se piensa que una dieta po-
bre, con carencia de vitaminas y minerales
esenciales, puede ser un factor influyente.

Sin embargo, está demos-
trado que tres de cada cua-
tro malformaciones de es-
te tipo podrían evitarse
mediante la aportación
farmacológica de folatos o
ácido fólico antes de pro-
ducirse el embarazo (de
tres a seis meses antes) y
durante los tres primeros
meses del mismo. El ácido
fólico es un tipo de vitami-
na B que se encuentra en los
vegetales de hoja verde, cí-
tricos, legumbres y granos
integrales.

Hoy se celebra el Día In-
ternacional de la Espina Bí-
fida y diferentes campañas
informativas y múltiples ac-
tividades organizadas en
toda España nos recordarán
en esta fecha la importancia
de la prevención y la necesi-
dad de integración de los
afectados.

La mayoría de las malformaciones congénitas son muy difíciles de evitar.
Sin embargo, eliminar los factores de riesgo, al menos en el caso de la
espina bífida, puede ser de una gran ayuda.

LA IMPORTANCIA DE LA PREVENCIÓN
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LA VIOLENCIA CONTRA LA MUJER
En muchas ocasiones, la mayor indefensión que sufren las víctimas de
agresiones machistas proviene de la incomprensión de su entorno.

Hoy reflexionaremos sobre la dificultad de
la víctima ante la agresión. Muchos hemos po-
dido ser testigos de algún suceso de violencia
que haya pasado a nuestro alrededor.

Sin duda, una de las mayores tragedias que
sufren las personas damnificada es la falta de
comprensión de quienes las rodean. No nos re-
ferimos al rechazo que producen los agresores.
Ninguna mente sana puede justificar lo injus-
tificable. Nos referimos a la falta de sensibili-
dad hacia las reacciones de las víctimas, hacia
sus dudas, sus angustias, sus temores; hacia
esos miedos que las paralizan y esa inseguri-
dad y baja autoestima que las bloquean.

En un primer momento, cuando la maltra-
tada confiesa su calvario, recibe inmediata-
mente el apoyo de las personas sensibles que
conocen su tragedia. El problema surge cuan-
do esa misma gente, que normalmente no ha
tenido que enfrentarse a una situación seme-
jante, que no sabe las fuerzas que le pueden
quedar a la agredida, ni las circunstancias que
le hacen tan vulnerable, trata de decirle lo que
tiene que hacer.

Esas personas que intentan ayudar, se sien-
ten fácilmente desilusionadas o desencanta-
das ante las reacciones que, una y otra vez,
muestra la víctima de esa violencia tan terri-
ble. A veces esa incomprensión no voluntaria,
pero sí sentida por la víctima, le resulta más te-
rrible que la tragedia de la sinrazón, que la hu-
millación a la que la somete el agresor.

Desde la psicología sabemos que la persona
que ha sufrido ese tipo de violencia es una per-
sona herida, rota, resquebrajada, hundida en
su día a día, y presa de sus circunstancias.

Para las maltratadas y las personas que es-
tán cerca, toda nuestra comprensión, pero no
olvidemos que, con frecuencia, estas personas
necesitan ayuda profesional para salir de ese
pozo sin fondo en que se encuentran. En esa
ayuda deberemos estar todos juntos: amigos,
familiares, psicólogos, abogados, asistentes
sociales, policías, jueces, fiscales…

Es mucho lo que podemos hacer, pero no
debemos improvisar, ¡hay que hacerlo bien!
Las víctimas merecen lo mejor de nosotros mis-
mos. ¡Todos los ánimos del mundo para ellas!.

CÓMO PODEMOS
AYUDAR A LAS
VÍCTIMAS
La persona ultrajada no necesita nues-
tra impaciencia, ni nuestros reproches;
necesita nuestra comprensión y nuestro
cariño, y en estos casos cariño significa
estar a su lado, no juzgar sus conductas,
no mostrar incomprensión ante sus de-
bilidades, ni desaliento ante sus terri-

bles rendiciones.
- Comprensión es, por encima

de todo, respetar cualquier
comportamiento o pensa-
miento que pueda tener.
- Comprensión es acep-
tar su invalidez, su apa-
rente muerte emocio-
nal. Pero no nos referi-
mos a esa aceptación

que lleva implícita la de-
rrota, sino a ese apoyo

que proporcionará a la
víctima la fuerza, la con-
fianza y el sostén que
tanto precisa para empe-
zar a ver la luz, para vol-
ver a confiar en si mis-

ma, para sentir que
aún hay vida en su ho-
rizonte.

- Con nuestra mejor
intención, sin dar-

nos cuenta, a ve-
ces caemos en el

desaliento o en
la irritación. Casi
llegamos a culpar
a la víctima por
no reaccionar. En
estos casos, le-

jos de favorecer
su recuperación,
contribuimos a

incrementar su des-
gracia y su desolación.

E
l 25 de noviembre es el Día Inter-
nacional de la Eliminación de la
Violencia contra la mujer. La
Asamblea General de la Naciones

Unidas define estas agresiones machistas co-
mo todo acto de violencia basado en el género,
que tiene como resultado posible o real un da-
ño físico, sexual o psicológico, incluidas las
amenazas, la coerción o la prohibición arbitra-
ria de la libertad, ya sea que ocurra en la vía
pública o en la vía privada.
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CARDO: MÁS GENEROSO QUE ARISCO

D
ecir de alguien que es «un cardo» no es,
precisamente, un piropo: el Diccionario de
la Real Academia nos dice que un cardo es,
además de una planta comestible, una
«persona arisca»; no es más agradable la
acepción de «persona fea» que añade Ma-

ría Moliner. Menos mal que hay quien matiza y, entre las mu-
chas variedades de cardo que existen, reserva esos apelativos
al cardo llamado borriquero.

Ambos diccionarios hacen referencia a su parecido con la al-
cachofa; claro, como que son dos plantas del mismo género, el
cardo que solemos comer -Cynara cardunculus- y la alcachofa -
Cynara scolimus-, parentesco que a veces ha llevado a los inves-
tigadores a alguna confusión respecto a su consumo en tiempos
antiguos. Parece demostrado que griegos y romanos conocieron
y apreciaron el cardo, para el que el viejo Apicio incluye en su li-
bro varias recetas, pero no llegaron a disfrutar de la alcachofa.

El cardo conoció, hasta hace poco, tiempos no demasiado po-
pulares; no era una verdura muy apreciada, probablemente por
el trabajo que da dejarlo en condiciones de ser cocinado, es decir,
limpiarlo como es debido; era, sí, popular en zonas como La Rio-
ja, Navarra o Aragón.

Hoy ha recuperado posiciones, y lo merece, porque es una
verdura verdaderamente agradable de comer y con un receta-
rio clásico bastante interesante, desde su intervención en las
menestras de otoño e invierno hasta las tradicionales fórmu-
las que lo ligan con cosas como el jamón, las almendras, el tué-
tano, y hasta el bacalao, en magnífica combinación navideña
del Pirineo aragonés.

Incluso crudo, en una presentación espectacular, en la que
parece haber pasado por la peluquería o, como se dice ahora, por
manos del estilista: el cardo rizado, que se obtiene practicando

unos cortes en sentido vertical, sin di-
vidirlo, y sumergiéndolo un rato en
agua con hielo. Queda bonito, y con
una textura crujiente que puede re-
cordar la de los tallos de un pariente

del cardo que es el apio, pero sin ese sabor poderoso que no gus-
ta a todo el mundo.

A mí me gustan bastante los cardos, tanto por su sabor como
por su textura en boca. Hace unos días hubo ocasión de disfru-
tarlos en el Alhambra de Pamplona, en una magnífica combina-
ción con sus primas las alcachofas y otra verdura maltratada por
el Diccionario, la borraja. Un plato magnífico, de otoño, en plan
menestra, que no panaché, es decir, con una salsita ligada pro-
cedente de los propios fondos de cocción de las verduras.

Pero el atractivo de los cardos no termina en sí mismos: dan
más cosas. Por ejemplo, de la flor del cardo procede un apreciado
cuajo vegetal utilizado en la elaboración de muy ilustres quesos
ibéricos, como la Torta del Casar o su pariente portugués, el
queijo da Serra da Estrela amanteigado, dos auténticas obras de
arte cuya materia prima es la leche de oveja, dos quesos cuyo in-
terior es una pura crema.

Ya hemos apuntado que hay muchas especies de cardos;
entre ellas el Eryngium campestris, que nace por su cuenta
en terrenos de cultivo abandonados y también al borde de los
caminos. Se le suele llamar cardo corredor, pero también car-
do setero, porque sobre sus raíces, una vez muertos los tallos,
se desarrolla una apreciadísima seta: la llamada precisamente
de cardo o Pleurotus eryngii. Es, para los castellanos, la seta
por antonomasia: en muchos sitios se la conoce simplemente
como seta, a secas.

Me encanta esta seta, especialmente cuando encuentro
ejemplares pequeños, y cuando digo encuentro no me refiero al
campo, sino a mis proveedores habituales; tras la preceptiva
limpieza y un paso prudente por la sartén con apenas un chorri-
to de aceite muy levemente perfumado con ajo, despliega unos
aromas de lo más apetitosos, entre ellos un inconfundible toque
acanelado. Es una seta para disfrutar por sí misma, aunque que-
de estupenda junto a piezas de caza menor y vaya muy bien en
combinación con otras, como boletos y rebozuelos.

Ya ven que el cardo es una planta generosa. A un ser así,
aun aceptando que la planta no es muy bonita ¿cómo es posible
llamarle arisco?

De esta planta de invierno se comen sus exquisitos tallos,
sus flores sirven de cuajo a quesos extraordinarios y de

sus raíces sale la mejor de las setas. Todo un lujo.

caius
apicius

redacción

GASTRONOMÍA

PALACIO DE BORNOS
D.O. RUEDA
La bodega Palacio de Bor-
nos, una de las más desta-
cadas de la D.O. Rueda,
tiene sus orígenes en el
siglo XIX y a día de hoy si-
gue siendo un referente
en la elaboración de vinos
blancos, con la variedad
de uva verdejo como em-
blema. Hace poco, esta
bodega se ha integrado en
el grupo Vinícola Taninia
Bodegas&Viñedos y ha
cambiado la imagen de
sus caldos.

Cata:
Palacio de Bornos Verdejo
Fermentado en Barrica es
un caldo elaborado a partir
de viñedos de verdejo de
más de 45 años de anti-
güedad y tiene una crian-
za en barricas de roble de
cuatro meses. Se trata de
un vino amarillo dorado
con toques verdosos
con aromas a frutas
maduras y fondo de
madera. En boca es am-
plio y bien estructu-
rado.

Recomendación:
Este vino, de unos
seis euros la botella,
marida perfecta-
mente con carnes
blancas, ensaladas,
pescados y quesos.

EL VINO
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Longchamp.
Colección otoño-
invierno

Devota & Lomba.
Colección otoño-

invierno

Sintéticas o no, las

pieles están presentes en

todas las colecciones de esta

temporada. El pelo es una de

las tendencias más abrigadas

del invierno y se utiliza en todo

tipo de prendas. Ropa,

accesorios y calzado

plantan cara al frío.

Segunda Piel

Chaquetón de
Mango.
(399 euros)

Bufanda de
Tommy Hilfiger.
(85 euros)

Con cuello de
peluche, de

bdba.

Chaleco de Jota +Ge.
(340 euros)

Bolso de
Furla con
detalles
de pelo.
(399 euros)

Botines de
Furla.
(415 euros)

Jesús
Lorenzo para
Groenlandia.
Colección
otoño-invierno

Original diseño
de Fay con
cuello de piel.
(1.200 euros)
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El frío, el viento y los cambios bruscos de temperatura
obligan a proteger la piel para evitar la sequedad, las rojeces
y la tirantez que se hacen habituales en invierno sin los
cuidados precisos. En el rostro, el mejor antídoto contra el
frío es la hidratación y la nutrición. Es el momento de utilizar
las cremas más untuosas, con especial atención al contorno
de los ojos y la piel de los labios, que son las zonas más
sensibles de la cara. Las manos también se ven perjudicadas
por el viento y las bajas temperaturas, y necesitan
tratamientos que las protejan e hidraten y que reparen la
piel dañada. No hay que olvidar extenderlos también por las
uñas, porque pueden quebrase por efecto del frío.

Biotherm. Crema
facial de hidratación

intensa durante 24
horas. (45 euros)

La Roche-Posay. Stick labios
sensibles, ayuda a que ni se te corten y
agrieten a causa del frío. (8,09 euros)

Unos guantes. De cuero, de punto, de piel, combinados… Los
guantes son el accesorio imprescindible de la temporada.
Sencillos o más lujosos, con aplicaciones de pelo o piedras
incrustadas, hay que tenerlos siempre a mano.

¿CÓMO SE DEBE CUIDAR
LA PIEL EN INVIERNO?

compras clave compras clave

EL CHOLLO
Essentials de El Corte Inglés.
(5,95 euros)

RESCATA
Las botas
mosqueteras.
Las botas camperas de
cuero que suelen
reciclarse año tras año
esta temporada
descansan hasta otra
estación, y las que
triunfan son los modelos
XXL, mejor cuanto más
largas sean.

miriam
erviti

coordinación

+ INFORMACIÓN Bdba ww.bdba.es/ Devota & Lomba 914319354 / Diane von
Furstenberg www.dvf.com / El Caballo www.elcaballo.com / El Corte
Inglés 901122122/ Fay 93 430 41 42 www.fay.it / Furla www.furla.com /
Hoss Intropia 91 399 31 12/ Jota +Ge www.jotamasge.com / Longchamp
www.longchamp.com / Mango 900150543 www.mango.com/ Pura López
96 665 50 50/ Roberto Torreta 915313162 www.robertotorretta.com/
Stuart Weitzman 96 695 01 26/ Tommy Hilfiger 91 429 81 13/

RETIRA
Las camperas.

S.O.S. S.O.S. S.O.S. S.O.S. S.O.S.

in/out in/out in/out in/out
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Yves
Rocher.
Crema anti
arrugas de
alta nutrición
para manos.
(11,70 euros )

Juvena.
Tratamiento
protector y

reparador
para manos
y uñas con
ceramidas.
(30 euros)

Roberto Torreta.
Colección otoño-

invierno

Nicolas Vaudelet
para El Caballo.
Colección otoño-

invierno

Botas tipo
yeti de Ugg
Australia.

Chaleco de
pelo de Hoss
Intropia.
(340 euros)
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Orejeras de
Diane von
Furstenberg.
(96 euros)
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L
os hay con suerte. Rosauro Ba-
ro, por ejemplo, la tiene. Él y
Amaia Salamanca, esa extraña
pareja, se enamoraron en Ibiza el

pasado verano. Las pruebas gráficas, aparen-
temente robadas, se publicaron en varias re-
vistas. Entrecomillo el aparentemente porque
el otro día me contaba un paparazzi que, de fo-
tos robadas, nada de nada. ¿Necesitaba Amaia
Salamanca un extra de publicidad rosa? No,
por lo que solo podemos señalar a Rosauro. Y es
que resulta cuanto menos sospechoso que un
alguien salga con tantas famosas seguidas, por
lo que parece que al niño bien sevillano le gusta
lo del brillo social más que a un astrónomo mi-
rar a las estrellas. El caso es que la parejita ya
ha instalado su nido en Nueva York, donde ella
perfecciona su inglés y da clases de interpreta-
ción (según nos contó) y donde él se sonríe de
la suerte que ha tenido. El otro día Amaia estu-
vo en Madrid, pero sin Rosauro. Era la madrina
de la inauguración en plena Gran Vía de la es-
pectacular nueva tienda de Sephora, y por eso
estuvimos con ella. Es guapísima (obviamen-
te), pero está excesivamente delgada. Y es muy
amable: se nota que, a diferencia de otras actri-
ces, ella no teme a la prensa del corazón, aun-
que de Rosauro no habla, por supuesto. «Estoy
viviendo un momento muy bonito en todos los
aspectos», llegó a decir. De Felipe y Letizia, esa
serie que nos la reveló como la misma imagen
de nuestra Princesa, contó que estaba contenta
con el resultado, pero que se alegraba de haber
estado en Nueva York cuando se estrenó, para
no estar pendiente de las críticas (lista que es).
Había más actrices guapas en la fiesta: su ami-
ga María Castro; Lidia San José, Ruth Ga-
briel y Adriana Ugarte, que tomaban algo de
sushi mientras se ponían al día de sus cosas;
Dafne Fernández, espectacular, que tomaba
una copa de moet chandon mientras se diver-
tía con unas amigas.

Al día siguiente, se celebraron a todo lujo,
en el Ritz, los Top Glamour, una entrega en la
que se intercalaron unos premios imposibles de
creer (como el de la solidaridad a Ana Rosa
Quintana o el de Marta Sánchez como mejor
cantante, cuando, como es sabido, el disco que
acaba de sacar al mercado homenajeando su
trayectoria ha conseguido justo lo contrario,
cargarse su carrera. La cantante, por cierto, su-
bió al escenario a recoger su galardón y, ni cor-
ta ni perezosa, ¡se puso a cantar! La cara de los
invitados era un auténtico poema: nadie enten-
día nada) con otros más que merecidos, como el
que se llevó Olivia de Palermo como musa de
la moda o Irina Shayk como mejor modelo in-
ternacional. Y sí, por supuesto, no se nos esca-
pa que quizás si Irina no fuera la novia de quien
es, no se lo hubieran dado. Pero, ¿acaso eso im-
porta? Es espectacularmente guapa, tiene las
medidas perfectas y es agradable y simpática
por lo que, en mi opinión, el premio fue más que
merecido. Y, qué coño, gracias a ella tuvimos la
gran sorpresa de la noche: de repente, cuando
todo el mundo estaba ya sentado cenando tran-
quilamente, apareció Cristiano Ronaldo, be-
só a su novia y se sentó junto a ella. ¡No lo espe-

curro
cañete

leyva
bajo el cielo

de madrid

CELEBRACIÓN
DE LA VIDA

CRÓNICA SOCIAL
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raba ni la directora de la revista! El vídeo de los tor-
tolitos cenando aún lo pueden ver en glamour.es y
fotografías no hay (solo un pantallazo del vídeo)
puesto que el futbolista se negó, incluso, a que el fo-
tógrafo oficial del acto le hiciera una instantánea.
Vale, no tiene mucha lógica que acuda a un acto pú-
blico y luego no quiera que le hagan fotos, pero se lo
perdonamos, pues, ¿acaso no fue el del futbolista
un gesto bonito y romántico? Durante la cena, él la
besaba tiernamente de vez en cuando, y los inter-
cambios de miradas cómplices no cesaron.

El mismo Hotel Ritz, pero dos días antes, nos
ofrecía el aliño literario de esta crónica con la pre-
sentación del Premio Planeta. De que haya ganado
Eduardo Mendoza, que se mostró inmensamente
agradecido por el premio y que confesó que a él lo
de los actos sociales no le agradan demasiado (me-
nuda le espera), porque lo que a él más le puede
gustar es estar tranquilito en su casa escribiendo,
nos alegramos todos, por supuesto. En mi caso, sin
embargo, me alegro todavía más por el finalista,
que es para Carmen Amoraga, una mujer que es-
cribe maravillosamente pero que además se ha al-
zado con el premio (y con los 300.000 euros, claro)
escribiendo desde su pequeño pueblo, donde vive
con su familia, ajena casi a los trapicheos, cuadrillas

««ESTOY VIVIENDO UN MOMENTO
MUY BONITO EN TODOS LOS
ASPECTOS», AFIRMA LA ACTRIZ
AMAIA SALAMANCA, REACIA
TODAVÍA A HABLAR DE SU
NOVIAZGO CON EL RICO
SEVILLANO ROSAURO BARO

Ya es vox populi: GENOVEVA CASANOVA sale con
GONZALO VARGAS LLOSA, el hijo del ínclito escritor.
Fotos tomadas en México casi lo confirman (a ver, no
hay beso en la boca, pero parece evidente). Se conocie-
ron hace unos cuantos años, se hicieron amigos, se ena-
moraron. Hasta ahí, lo típico. No tan típico resulta que
una persona se enamore dos veces de dos hijos de mul-
timillonarios (la Duquesa de Alba lo es, y el premio Nobel
también). Si está enamorada, mejor para ella.

Ahora que TA-
MARA PREYS-
LER ha dejado la
fastuosa casa de
mamá y se ha in-
dependizado, ella
misma va a hacer
la compra al su-
permercado, tal y
como hemos visto
en algunas revis-
tas del corazón es-
ta semana (Tama-
ra, por cierto, mu-
cho mejor y más
sano el arroz inte-
gral que el que lle-
vabas en la cesta
de la compra), qui-
zás empiece a
comprender que,
como dijo Gil de
Biedma, la vida va
en serio. En una
exclusiva a Hola
contó que tiene muchas ganas de enamorarse. Y es que
ya ha pasado un año desde que cortaron ella y Marco, ese
novio que parecía hecho a su medida.

VAITIARE, la que fue-
ra una de las novias
más destacadas de la
interminable historia
sentimental de JULIO
IGLESIAS, ha tenido
claro que ahora lo que
más le convenía era
rentabilizar las cenizas
de su ya casi olvidado
noviazgo, y por eso ha
publicado un libro, Mu-
ñeca de Trapo, en el
que suelta acusaciones
tan graves que, de ser
verdad, dejan al famoso cantante a la altura moral de las
personas con pocos escrúpulos. Incitación al consumo
de marihuana y cocaína a una chica que entonces tenía
18 años recién cumplidos es, en mi opinión, la parte más
turbia de la historia.EL
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e itercambios del mundillo literario. «Ay, la chiquilla,
que dice que quiere ser escritora, la pobre», decía su
padre cuando ella era una niña, un padre que hoy
está muy mayor y que por eso no pudo estar en el
Hotel Ritz, pero que se alegra todos los días de los
éxitos de su hija. «Qué va, ningún escritor en la fa-
milia, si mi pobre abuelo era analfabeto, por eso no
pudo leer ninguna de mis novelas», me contó Car-
men, o Mari Carmen, como la llaman sus amigas de
toda la vida, que habían venido en caravana de mu-
jeres desde el pueblo para apoyarla. Por ahí andaba
también José Sacristán, que presentó la novela de
Eduardo Mendoza, pues son amigos íntimos. Un
acierto total: yo no había visto mejor presentador en
mucho tiempo (qué dicción, qué forma de leer…). Sa-
cristán, por cierto, aún no sabía que días después es-
taría en una capilla ardiente llorando la muerte de
un amigo y un maestro, Luis García Berlanga, que
nos dejó a los casi 90 años. Claro que, en mi opinión,
la despedida al gran cineasta no fue triste. La muer-
te de su hijo Carlos sí fue una putada muy gorda y
muy triste, pero la de su padre no. Luis García Ber-
langa tenía casi 90 años y a los 90 años las muertes
no son tristes sino todo lo contrario. Una muerte a
los 90 años es, en mi opinión, la continuación misma
de la vida. O su celebración.

^IRINA SHAYK

^ OLIVIA DE PALERMO TA
M
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LOS ‘TOP GLAMOUR’
INTERCALARON PREMIOS
IMPOSIBLES DE CREER CON
OTROS MÁS QUE MERECIDOS,
COMO EL QUE SE LLEVÓ OLIVIA
DE PALERMO COMO MUSA DE LA
MODA O IRINA SHAYK COMO
MEJOR MODELO INTERNACIONAL

««NO HAY NINGÚN ESCRITOR EN
LA FAMILIA, SI MI POBRE ABUELO
ERA ANALFABETO, POR ESO NO
LEYÓ NINGUNA DE MIS NOVELAS»,
DECLARA CARMEN AMORAGA,
FINALISTA DEL PLANETA
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FÁCIL X

DIFÍCIL MUY DIFÍCIL

SUDOKUMANÍA

LOS OCHO ERRORES

SOLUCIONES

CRUCIGRAMA

SOPA DE CINE

FÁCILXDIFÍCILMUYDIFÍCIL

EL SUDOKU

En este Sudoku
debe llenar todas
las casillas vacías,
de modo que
las dos diagonales
mayores y cada
hilera vertical y
horizontal
contenga los
números del 1 al 9
sin repetir
ninguno.
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UN ENSAYO FUTURISTA

E
s un adelantado a su tiempo que in-
cluye numerosas soluciones y dispo-
sitivos que iremos viendo en los próxi-
mos modelos de la marca alemana. El
F800 Style mide 4,74 metros de lon-
gitud y destaca por dar la posibilidad

de elegir entre dos sistemas de propulsión, uno híbrido y
otro de pila de combustible.

En el aspecto estético, presenta los genes deportivos
que caracterizan a los coches de la firma como los Clase E
o CLS. A pesar de ser un ensayo de lo que podremos dis-
frutar en un futuro reciente en otros coupés parte de una
base muy trabajada y de corte realista a pesar de tratarse
de un prototipo.

Su frontal es poderoso y muy llamativo con una nove-
dad en la apertura del sistema de puertas, ya que las tra-
seras se deslizan de forma paralela a la carrocería, al pres-
cindir del pilar central. Un avance para facilitar el acceso
al interior de un vehículo con capacidad para cinco perso-
nas. El interior es futurista orientado a lograr la máxima

comodidad de cada uno de los ocupantes. Destacan los
materiales de alta calidad como el magnesio, la fibra de
carbono y la madera.

En cuanto a su mecánica, bajo su capó esconde un sis-
tema híbrido que combina un motor de inyección directa
en gasolina V6 de 300 caballos con un propulsor eléctrico
de 109 caballos. Alcanza los 100 en 4,8 segundos a cam-
bio de un consumo muy bajo que ronda los tres litros a los
100 kilómetros. Su velocidad máxima es de 250 kilóme-
tros por hora, y de 130 si usamos, en exclusiva, el motor
eléctrico. La fuerza de las dos mecánicas se combina a
través de un cambio automático de siete velocidades G-
Tronic. Las baterías, ocultas bajo los asientos de las pla-
zas traseras se recargan en un enchufe convencional.
Otra variante mecánica es el motor eléctrico de 136 caba-
llos cuya fuerza se genera en una pila de combustible.

En materia de equipamiento destaca el Distronic Plus,
un novedoso sistema de asistencia que es capaz de guiar
de forma autónoma al coche durante un atasco contro-
lando la distancia con el vehículo que nos precede.

Su producción no está garantizada, pero los modelos de corte deportivo de
la marca alemana se beneficiarán de sus novedosos avances tecnológicos.

EL DETECTOR DE LA FATIGA
El mecanismo fabricado por Bosch establece
medidas contra las fatales ‘cabezadas al volante’.

MOTOR

BMW CONCEPT C
El departamento de motoci-
cletas de BMW Motorrad tra-
baja en favor de la movilidad
urbana. Con este fin irrumpe
con fuerzas y buenas expec-
tativas en el segmento scoo-
ter de gran tamaño.

Lo hace sin complejos a
través de una construcción
eminentemente práctica pero
que no deja de lado su atrac-
tivo componente estético. La
letra C de su apéndice se re-
fiere a Commuter, término in-
glés que se refiere a las perso-
nas que se dirigen a su puesto
de trabajo desde los barrios de
la periferia. Toda una declara-

ción de intenciones que no
habla de su carácter práctico
y funcional.

La motocicleta evidencia
su gran perfil deportivo con lí-
neas atrevidas llenas de mag-
netismo y colores con una
gran carga de dinamismo.
Destacan los faros LED inte-
grados en el frontal y la au-
sencia de retrovisores, susti-
tuidos por una pantalla LCD
que proyecta las imágenes
captadas por las cámaras
instaladas en la parte tra-
sera. El maxiscooter viste
un motor de gasolina de dos
cilindros y no se descarta
una versión eléctrica. De
momento, no hay noticias
sobre su llegada al mercado.

GIRO RADICAL
EN LA MARCA
ALEMANA

MERCEDES BENZ F800 STYLE

Quedarse dormido al volante, sola-
mente una milésima de segundo, es
una de las causas de accidente de
tráfico más frecuente en la conduc-

ción, especialmente en
conductores de vehícu-
los industriales que pa-
san varias horas en la
carretera.

El dispositivo creado por la com-
pañía alemana Bosch, que se fabrica-
rá este año en serie, se dirige a este
sector y también a turismos. El siste-
ma de detección del sueño y la fatiga
se integra en los módulos de control
de vehículo y recomienda a los con-
ductores realizar un descanso tras
analizar su comportamiento a través
de unos patrones habituales que
anuncian cansancio y falta de aten-
ción. El algoritmo creado a través de
la experiencia nos proporciona los
llamados puntos muertos, fases en
las que el conductor muestra reaccio-
nes repentinas y bruscas al volante.

iván
juárez

coordinación
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CATA CIEGA DE PAGO DE LARREA
Ponga a prueba su conocimiento sobre el

mundo del vino con un original juego

La Bodega Pago de Larrea, de
D.O.Ca.Rioja, lanza para estas navida-
des un original Juego de Cata Ciega con
el que podrá poner a prueba sus cono-
cimientos sobre el mundo del vino de
una forma divertida y didáctica.
El juego consta de 6 botellas de vino de

tres tipos diferentes: Caecus joven,
Caecus crianza y Caecus reserva, tres
fundas para tapar las botellas, 6 man-
teles de cata, un cuestionario de pre-
guntas (respuestas incluidas) y un
manual de cata útil para consolidar y
mejorar el conocimiento de los partici-
pantes sobre el vino. En el desarrollo
del juego, el líder dirigirá la cata y pon-
drá a prueba a sus invitados (entre 4 y
7), que catarán los tres tipos de vinos y
responderán a una batería de pregun-
tas sobre viñedos, procesos de elabo-
ración, cata, etcétera.

APAGA Y VÁMONOS

TRICHET
NO LO VE

CLARO

Mientras el controvertido presidente del Banco Mundial, Robert Zoellick,
sorprende al mundo de las finanzas planteando que las grandes economías del
mundo vuelvan a adoptar el patrón oro como referencia en las paridades de las
principales monedas, su homólogo en el Banco Central Europeo, el siempre
animado y gesticulante Jean-Claude Trichet, no parece tenerlo tan claro y echa
mano de unos prismáticos para... distintas posibilidades: para tratar de localizar a
la moneda única europea, inaguantable en su alocada carrera con el dólar, al que
saca ya varios cuerpos de ventaja para alegría de algunas casas de apuestas y
pena de no pocos apostantes, empezando por los consumidores, que no acaban
de entender, por ejemplo, por qué no baja el precio del petróleo, que se
comercializa en dólares, cuando ahora el billete verde está por los suelos. Otra
posibilidad que podría justificar la miopía, la vista cansada y las profundas
reflexiones del caballero Trichet igual tiene que ver con un problema de oído, qué
cosas, y más exactamente con una pérdida del equilibrio, es decir, con un ataque
de vértigo provocado por la crisis de la deuda soberana de Irlanda (y de Grecia,
Portugal, Italia, España,...). Sea como fuere, lo que está claro, esto sí, es que los gestos
de Trichet no tranquilizan ni un poquito, pero dan juego en los medios, no tanto
en los parqués. Aunque tampoco nos vamos a amargar a estas alturas. ¿O qué?
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www.pagodelarrea.com www.faber-castell.com

Los accesorios de piel de la Colección Graf von
Faber-Castell son un complemento ideal y combi-
nan a la perfección con la alta calidad de sus útiles
de escritura. Cada uno de los artículos de esta gama
viene marcado por la fusión de selectos materiales
y por un excelente trabajo artesanal. Como centro
de atracción en cualquier despacho, el nuevo cubile-
te irradia estilo y buen gusto.
El cuerpo está recubierto con piel repujada, disponi-
ble en marrón o negro, combinado con unos acaba-
dos de brillante metal cromado.
Este objeto, de una bella y discreta elegancia, resulta
ideal para guardar lápices y otros útiles de escritura
de la celebrada Colección Graf von Faber-Castell.

PVP 60 euros

UN ACCESORIO ARTESANAL
Y CON ESTILO PARA EL DESPACHO
Nuevo portalápices para útiles de escritura
de Graf von Faber-Castell

PVP 150 euros

CON GUSTO






